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INFLAMACIÓN.Un grupo de las
Universidades de Sevilla y Gra-
nada, en colaboración con el
Centro Nacional de Investiga-
ciones Cardiovasculares y la
Università Politecnica delle

Marche de Italia, estudia las posi-
bilidades del inflamasoma como
diana farmacológica para evitar el
riesgo cardiovascular. El inflaso-
ma es el mecanismo responsable
de la activación de los procesos in-

flamatorios. Los autores han pu-
blicado en la revista Antioxidants
& Redox Signaling las conclusio-
nes de su estudio en el que compa-
raron a personas sanas y personas
que habían sufrido un infarto.

Nuevo objetivo para el riesgo cardiovascular
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R. S.

El cambio global, que suma al
cambio climático impactos co-
mo los incendios forestales, la
destrucción de hábitats, las in-

vasiones de especies exóticas o
la fertilización desmesurada de
ecosistemas, amenaza en espe-
cial a los ecosistemas medite-
rráneos, uno de los más escasos
y valiosos del planeta.

Medio millar de expertos ana-
lizarán esta semana en Sevilla los
riesgos de los ecosistemas medi-
terráneos, que suponen un 2% de
la superficie terrestre y albergan
una gran biodiversidad. El con-

greso será el más importante que
se celebre en España en ecología
en los últimos cinco años, según
señaló Monserrat Vilà, coorgani-
zadora de la cita, a Efe.

El XIV Congreso Internacional
de Ecosistemas Mediterráneos
(Medecos) reunirá desde maña-
na hasta el sábado a expertos de
los cinco continentes que anali-
zarán el futuro de los ecosiste-
mas mediterráneos. Se trata de
climas caracterizados por tener
inviernos templados y una fuerte
sequía estival. Comprenden la
cuenca mediterránea, las costas
californiana y chilena, el litoral
del Cabo de Buena Esperanza
(Suráfrica), o la zona de Perth,
en el sur de Australia. “Son zonas
pequeñas del mundo pero tienen
un tipo de vegetación parecido,
del que sobresale su gran diversi-
dad de flora”, añadió Vilà.

El profesor de Ecología y Biolo-
gía Evolutiva de la Universidad
de California (Los Ángeles), Phil
Rundel, destacó que los ecosiste-
mas mediterráneos son, después
de las selvas tropicales, las zonas
de mayor diversidad de plantas
vasculares del planeta, pues al-
bergan, aproximadamente, una
de cada seis especies conocidas.

Este congreso analizará recien-
tes investigaciones sobre la evo-
lución de estos ecosistemas y los
cambios que les afectan por las
actividades humanas. Otro de los
objetivos de la cita será el inter-
cambio de experiencias en la ges-
tión que se realiza para proteger
estos ecosistemas y sus especies.
Junto a estos debates generales,
se celebrarán más de 20 simpo-
sios, liderados por destacados
ecólogos, entre ellos, los españo-
les Pedro Jordano, Fernando Va-
lladares y Fernando Maestre.

Sevilla acoge un congreso internacional
de ecología al que asisten 500 expertos
Comienzaestasemana

yabordarálosefectos

delcambioglobalenlos

ecosistemas mediterráneos

Los profesores de la
Hispalense debaten
los nuevos requisitos
de acreditación

R. S.

El comité de empresa y la junta
de personal docente e investiga-
dor (PDI) de la Universidad de
Sevilla han convocado una nue-
va asamblea para el próximo
miércoles con el fin de organizar,
priorizar y dar continuidad a las
propuestas surgidas en la asam-
blea inicial a cuenta de los nue-
vos criterios de la Agencia Nacio-
nal de Evaluación de la Calidad y
Acreditación (Aneca) para los
profesores universitarios.

En la convocatoria, consulta-
da por Europa Press, se llama a
la participación de la plantilla
en la Facultad de Filología a
partir de las 12:00, después de
que el “intenso” debate de la
primera asamblea sobre las con-
secuencias de los nuevos crite-
rios de la Aneca en la carrera
académica del PDI, sobre la pre-
cariedad estructural en la que
incide y sobre el devenir de la
universidad pública concluyera
en una serie de iniciativas.



El Campus de Reina Mercedes de la Uni-
versidad de Sevilla acoge desde este mar-
tes 31 de enero la decimocuarta edición 
del Congreso Internacional de Ecosiste-
mas Mediterráneos (Medecos). Los asis-
tentes al encuentro analizarán a través de 
las diversas sesiones la ecología y la evo-
lución de los ecosistemas mediterráneos y 
sus especies debido a las actividades hu-
manas en su entorno. El Medecos es un 
evento de larga tradición que reúne desde 
1975 a ecólogos de todo el mundo exper-
tos en el estudio de los ecosistemas medi-
terráneos para abordar temas comunes. El 
Congreso tendrá lugar del 31 de enero al 4 
de febrero.

LOS ECOSISTEMAS 
MEDITERRÁNEOS, A 
ESTUDIO EN SEVILLA

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ES NOTICIA

40000

4194

Diario

96 CM² - 11%

543 €

9

España

29 Enero, 2017

Administrador
Resaltado



Andalucía

La US acoge la XIV edición del Congreso

Internacional de Ecosistemas Mediterráneos

SEVILLA, 27 Ene. (EUROPA PRESS) -

El campus de Reina Mercedes de la Universidad de Sevilla (US) acoge desde este martes 31 de enero la XIV

edición del Congreso Internacional de Ecosistemas Mediterráneos (Medecos). Los asistentes al encuentro

analizarán a través de las diversas sesiones la ecología y la evolución de los ecosistemas mediterráneos y sus

especies debido a las actividades humanas en su entorno.

Sevilla ha sido la ciudad elegida para celebrar la decimocuarta edición del Congreso Internacional de

Ecosistemas Mediterráneos, un evento de larga tradición que reúne desde 1975 a ecólogos de todo el mundo

expertos en el estudio de los ecosistemas mediterráneos para abordar temas comunes.

El congreso organizado por la Sociedad Internacional de Ecología Mediterránea (Isomed) con la

colaboración de la Asociación Española de Ecología Terrestre (AEET), la Estación Biológica de Doñana

(EBD-CSIC) y la Universidad de Sevilla tendrá lugar del 31 de enero al 4 de febrero en el campus de Reina

Mercedes de la Hispalense, coincidiendo además con el congreso bianual de la AEET.

El tema central de esta edición es la ecología y evolución de los ecosistemas mediterráneos y sus especies

--plantas, animales y microorganismos--; más en concreto, las sesiones girarán en torno a los cambios que

están teniendo lugar en los ecosistemas mediterráneos debido a las actividades humanas.

Además de las sesiones generales habrá más de 20 simposios liderados por ecólogos de primera línea,

muchos de ellos españoles como Pedro Jordano, Fernando Valladares, Fernando Maestre o Anna Traveset,

quienes tratarán temas generales de ecología como la conservación, la complejidad de las interacciones entre

especies, el funcionamiento de ecosistemas y los servicios que proporcionan a las sociedades humanas y los

incendios forestales, entre otros.

Los temas seleccionados corresponden a cuestiones científicas de la máxima actualidad, ya que muchos de

los participantes darán a conocer los resultados de investigaciones aún no publicadas. "Habrá información

novedosa sobre los impactos en el medio ambiente del cambio global, no únicamente el cambio climático o

los incendios forestales, sino también la destrucción del hábitat, las invasiones por especies exóticas o la

fertilización desmesurada de los ecosistemas", según avanza la copresidenta de Medecos, Montserrat Vilà.

"Podemos aprender mucho los unos de los otros en relación a cómo conservar las especies y manejar sus

hábitats frente al cambio global", destaca Vilà. Este congreso internacional es de suma importancia para la

comunidad científica interesada en temas de ecología y evolución en ecosistemas mediterráneos, ya que,

según apunta Anna Traveset, del Comité Científico de Medecos, "pone en contacto directo a científicos de

distintos países que pueden discutir y hacer 'brainstorming' sobre temas comunes. Es, por tanto, un buen

mecanismo para hacer avanzar la ciencia".

España y Portugal representan la mayor superficie continua de territorio de clima mediterráneo del mundo.

Los ecosistemas del clima mediterráneo están restringidos a una superficie relativamente pequeña de la

superficie terrestre, un poco más del 2 por ciento, presente en cinco regiones del mundo: la cuenca

mediterránea, California, Chile central, la región del cabo de Sudáfrica y el suroeste y sur de Australia.

Desde el Departamento de Biología Vegetal y Ecología de la Universidad de Sevilla vienen trabajando desde

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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hace bastante tiempo en la investigación de los ecosistemas mediterráneos tanto acuáticos como terrestres.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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UNIVERSIDAD. La Junta de
Personal Docente e Investiga-
dor (PDI) de la Universidad de
Sevilla anunció ayer que re-
clamará por vía directa al Rec-
torado la creación de una co-
misión de investigación que
pueda esclarecer los términos
y consecuencias del caso del
catedrático Santiago Romero,
condenado a siete años de pri-
sión como consecuencia de
los abusos sexuales a dos pro-
fesores y una becaria de inves-
tigación de la Facultad de
Educación. Según este órgano
sindical, el vicerrectorado de
Servicios Sociales y Comuni-
tarios se negó atender esta pe-
tición en el Comité de Seguri-
dad y Salud de la Hispalense.

BELÉN VARGAS

Reclaman una investigación

interna por el caso del catedrático
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La Junta de Personal de la
US pedirá al Rectorado crear una comisión de
investigación por el caso de Romero
SEVILLA, 27 Ene. (EUROPA PRESS) -

La Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) de la Universidad de Sevilla (US) ha anunciado que
reclamará por vía directa al Rectorado la creación de una comisión de investigación que pueda esclarecer los
términos y consecuencias del caso del catedrático Santiago Romero, que ha sido condenado a siete años de
prisión como consecuencia de los abusos sexuales y lesiones cometidos contra dos profesores y una becaria
de investigación de la Facultad de Educación.

Así lo ha indicado a Europa Press el secretario de la Junta de Personal, Ángel Francisco Villarejo-Ramos,
que ha precisado que este paso se llevará a efecto después de que el Vicerrectorado de Servicios Sociales y
Comunitarios denegara atender la petición en el seno del Comité de Seguridad y Salud de la Hispalense.

Dicho comité se ha comprometido a empezar a trabajar durante el mes de febrero en la evaluación y
propuesta de modificación de los procedimientos de atención y prevención de conductas que atenten contra
la dignidad de las personas, incluido el protocolo de acoso.

Asimismo, el comité se compromete a "investigar y evaluar" las actuaciones realizadas hasta el momento
para "implementar las mejoras que se estimen necesarias, escuchando muy especialmente la voz de estas tres
mujeres que han sido víctimas de los hechos; y sin olvidar asimismo a la Facultad de Ciencias de la
Educación en este proceso de evaluación y restablecimiento de los daños tanto personales como
institucionales consecuencia de este caso".

Entre las propuestas presentadas al comité se cuentan la expulsión definitiva de Romero de la plantilla de
PDI de la US y de su condición de funcionario, el cese inmediato del actual director del Departamento de
Educación Física y el Deporte --ya dimitió el decano-- por no haber atendido adecuadamente a las tres
víctimas; un homenaje oficial a las tres víctimas; la puesta en marcha de un Plan de Protección, Reparación
y Reconocimiento a las Víctimas de Acosos y Abusos en la US; o acabar con el traslado de las personas
denunciantes de servicio/departamento "como 'modus operandi' habitual en la US frente a las denuncias de
acosos y abusos, en vez de ir a la raíz del problema".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Prolagonisla

JOAN SCHMELZ
ASTRONOMA

"En las universidades, los
!co$ ldore$ no pueden

seguir en la

H
co por acoso sexual y laboral. Las
docentes lo denundaron en 2011,
pero han tenido que esperar seis
afios para que el catedralico San
tiago Romem fuera condenado a
siete afios de cfircel. Mientras, elias
dejaron su trabajo ante el acoso
y la tmpasibflidad de la Untver
sidad, que se limitd a denunciar
el caso ante los tr~bunales y que
solo ahora ha apartado al acosa-
dor de su funcidn docente. En su
declaracidn, una de las victimas
denuncia: "Se nos niega el derecho

descubriamos que
en Ia Universidad
de Sevilla, tres j6
venes profesoras
habfan denuncia
do a un catedrfitt

Una

investigadora
norteamericana

ha puesto en
jaque ala
comunidad
cientffica al
visibilizar el

acoso sexual
en el mundo
acad~mico,

Los casos de la
Universidad de
Sevilla le dan la

razdn.
Pot Paka Dfaz

a trabajar por no someternos al acoso sexual, yes as/como
comienza contra nosotras el acoso laboral".

A1 leerlo esta frase, es inevitable que pase por nuestra ca-
beza la existencia de un sistema feudal donde se ejerce el
derecho de pemada yen el que, si se niega a lo que se le re-
clama, la vfctima es arrinconada. Ellas denuncian que la Uni
versidad mantuvo en su puesto al denunciado, que obstaculiz6
sus catxeras. "La inercia machista dificulta adoptar medidas
que limiten a un hombre de poder, aunque haya indicios de
que causa dafio. [ncluso tras denunciar, las v/ctimas siguen
sufriendo", sefiala Amparo Diaz Ramos, abogada de una de
ellas y especialista en violencia de g~nero. Y adviette: "Mu
chas mujeres estfin sufriendo acoso en instituciones p~blt
cas y organismos privados". Casos como este son secretos a
voces en la mayoria de las universidades.

La reconocida astmfisica nor
teamericana Joan Schmelz suffi6
el acoso y calld. Peru cuando des
cubri6 que seg~fa ocurriendo a su
alrededor, a jdvenes como hab/a
sido ella, decidi6 desenmascarar
a los acosadores. Los casos abler
tos por ella en Estados Unidos han
conseguido, adem~ts de despertar
a la comunidad cientffica, poner

de manifiesto cdmo las untversidades mantienen una espe-
sa bruma estos casos. Pero, e2qui~n es la brillante astrdnoma
que ha puesto en jaque a la ~lite acad~mica?

Tras licenciarse en Ffsica con un expediente impecable,
Schmelz se doctor6 en Astmnomia, trabaj6 cinco az3os en la
NASA yen varias universidades, ademgts de dar conforencias
en prestigtosos centros Tambi~n puso en marcha el Comit~ de
la Situacidn de la Mujer en la Astronomfa en Estados Unidos
(CSWA) y el blog Women In Astronomy, muy popular entre
las estudiantes, Una de elias la convenci6 para hablar sobre
su experiencia como v/ctima de acoso sexual para ayudar
a otras Durante sus primeros a~os como lnvestigadora, rue
vfctima de acoso sexual por parte de su tutor. El hombre que
iba a ser su g~lfa se convirti6 en un torturador Un profesor
que le impedia hacer preguntas porque preferfa imaginarla
peffecta, sin errores. Un tipo que la asfixi6 acad~micamente.

Renunciar a todo a cambio de la libertad
Lajoven cay6 en una depresiOn. Tratd de salir de aquel infier
no, pero su acosador habfa tejido una red de Ialsos rumores
y las personas a las que se acercaba pma encontrar trabajo,
le daban la espalda. A1 final, se dio cuenta de que no podrfa
seguir en el mismo campo y tuvo que empezar de cero. Le
qued6 la duda de hasta ddnde podrfa haber llegado, la liber-
tad mereci6 la pena. "El acoso no se detuvo, pero encontr~
una manera de sobrevivir: ayudar a otras personas que est~in
pasando por lo mismo", explica. Cuando se le pregunta si su
acosador ha sido castigado, la respuesta es contundente: "No".

Hayque
garantizarque
cada persona
con talento
tenga una

oportunidad".

Tras revelar su historia, muchas
cientJficas le contaron sus casos
Habia abierto la caja de Pandora.
Entre quienes le escribieron, habfa
un nombre que se repetfa: Geoffrey
Marcy, un presttgtoso cazador de
exoplanetas y catedr~tico de As
tronomfa en Berkeley. Schmalz
contactd con varias vfctimas y
cuatro lo denunciaron en 2015.
Tras una investigacidn, la univer
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NO, LAS MUJERES NO SON ILOGICAS...
Guia de nueve pasos escrita por Joan Schmlez para docentes.

¯ No hagas da~o. Evita
comentarios sexistas y
condescendientes sobre las
mujeres, No propagues ideas
anticuadas como que las
mujeres son demasiado
emocionales o poco 16gicas.
No tengas relaciones
personales con los
estudiantes, ni los toques.
¯ Si ves algo, di algo.
Recrimina o denuncia.
¯ Alienta a los jbvenes
talentos. Hazles participar
en una conversaci6n

profesional, haz que se
sientan parte de la
comunidad.
¯ S~ un aut~ntico mentor.
No te limites a g uiarlos.
Recomi~ndales y ap6yales.
¯ Preguntales cbmo les
van las cosas. Eso les
permite saber que est~s
i nteresado en su bienestar y
en su trabajo.
¯ Agradece, La interacci6n
tambi~n es beneficiosa para
ti. Reconocerlo crea
relaciones sanas.

¯ Crea zonas seguras, El
74% de los estudiantes
LGTBI sienten que el
ambiente universitario es
hom~fobo Ayuda a crear un
centro LGTBI para que se
sientan apoyados.
¯ Integrar. Ayuda a los
estudiantes a crear
comunidad y a sentirse
parte de ella.
¯ No a la discriminaci~Sn.
Aumenia la visibilidad LGTBI
en tu departamento e incluye
pol’ticas de no discriminaci6n.

sidad determind que Marcy
habfa violado su cddigo de
conducta durante al menos
nueve afios. Sin embargo, el
catedr~tJco siguid en su pues
to La respuesta de la tnstim
ddn calde6 los gmimos entre

los denffficos "Apoyaron alas
demandantes y la fuerza con
la que 1o hicteron nos sorpren
did". Marcy, al final, dimitM

La dimisibn del Nobel
Paralelamente, el bioqufmico
britanico y premio Nobel Tim
Hunt, tuvo que dimttir de la
University College Uas dectr,
en una conferenda: "Pasan
tres cosas cuando est~n en
el laboratodo: te enamoras de
elias, elias se enamoran de ti
y. cuando las cdticas, se po
nen a llorar". Schmelz le re
comtenda a 61, y a los sexistas
como {~1, que lean sus Nueue

pasos, una guia para oden
tar a los profesores. Porque
el acoso es como un agujero
negro lleno de Iuerzas que
promueven los estereottpos
sobre la mujer y la cosifican,
par& finalmente, alejarla de
su objetJvo al entrar en la uni-
versidad: set una profeslonal.

"He intentado darle visibili-
dad para que los acosadoms no
sigan en la sombra, al acecho
de nuevas v~ctimas", y resalta
que cada vez hay m~s hombres
que luchan contra esta lacra.
"Existe un sexismo flagrante,
pero cada vez es menor. Nun
que tenemos que luchar contra
la amenaza del estereotipo y
el sfndrome de impostor, que
permanecen en nuestra cul
tufa patriarcal" Para ello, dice
que hay que contar con mo
delos diversos en la dencia:
"No solo para luchar contra
el acoso, sino para garantizar
que cada persona con talen

to tenga una oportuntdad". ¯
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Luis Nieto

El joven arquitecto madrileño
Antonio Ignacio Sáez, residente
en Mallorca, aficionado taurino
muy activo, ha sorprendido con
un interesantísimo y exhaustivo
tratado sobre la escasamente co-
nocida vertiente taurina de Mi-
quel Barceló, quien sin embargo
cuenta con aproximadamente
un centenar de obras sobre la
tauromaquia.

El libro, La tauromaquia en la
obra de Miquel Barceló, editado
por la Fundación Real Maes-
tranza de Caballería de Sevilla y
la Editorial Universidad de Se-
villa, extraordinariamente ilus-
trado, con un sólido prólogo de
Fátima Halcón, tomó cuerpo
tras una tesis del autor, dirigida

por el profesor de Bellas Artes
de la Universidad de Granada
Santiago Vera Cañizares, en
mayo de 2014. Un estudio que,
según Ignacio Antonio Sáez,
“nace con la intención de hablar
de toros en Mallorca con un te-
ma tangencial de un artista que
es universal y local, el Rafa Na-
dal de la pintura. A través del
arte se expone que la tauroma-
quia no tiene fronteras ni ideo-
logía. En mi obra he tratado de
ser objetivo y respetuoso”.
–Ignacio, ¿por qué apenas es
conocida la temática taurina de
Barceló?
–Por un lado, lo achacaría a que
es un tema incómodo para deter-
minados críticos de arte. Por
otro, no encaja superficialmente
en el perfil del pintor, vinculado
a determinados movimientos.
–Sin embargo, usted recoge
que tuvo la osadía de reivindi-
car la tauromaquia –una veróni-
ca– en un cartel que presentó

para el torneo de tenis de Ro-
land Garros de 1995.
–Sí, la reivindica. Es una de las
obras más cotizadas. Es la prime-
ra ocasión en que el artista
muestra interés por dotar de re-
levancia y protagonismo a toro y
torero en su obra taurómaca.
–¿Quéaportaa lapintura taurina?
–En una primera etapa aporta
cómo se puede entender la tau-
romaquia por parte de un neófi-
to a través del movimiento de lo
que sucede en el ruedo. Eso le
lleva a una segunda, con la apor-
tación estética, por ejemplo en
suertes, y con lo trágico, con co-
gidas. A esta sociedad aporta
normalidad en el sentido de que
traslada la tauromaquia como
temática normalizada; no polé-
mica. Él vivió en su niñez y ju-
ventud un ambiente taurino en
Palma y Felanitx.
–¿Qué características técnicas
tienen sus obras taurinas?
–Todo es técnica mixta y está
muy presente la cartelería.
–Tiene una obsesión por el cír-
culo y el toreo que usted recoge
en una conversación entre el
pintor y el torero Esplá, que su-
pone un auténtico tratado de
tauromaquia.
–Sí, sí. Y es que la tauromaquia
moderna se basa en la curva, en
el círculo. Esplá, en la conversa-
ción, tras haber toreado de sa-
lón se sienta y mira el suelo y se
da cuenta de que los movimien-
tos de la capa, del toro y de sus
pies han formado círculos, una
especie de cráter del que le ha
hablado Barceló, quien lo refle-
ja en sus obras. Digamos que
Barceló dibuja la geometría
oculta del toreo.
–¿Considera a Barceló un aficio-
nado taurino?
–Ha dicho que sí lo es, que está
en contra de las manifestaciones
antitaurinas y tiene relación con
Esplá y José Tomás.
–Incluso defiende la necesidad
de la suerte suprema.
–Sí, claro que sí. Entiende el rito
porque entiende otros ritos an-
cestrales, como los del pueblo
dogón de Malí.
–¿Qué le parece el polémico
cartel de la temporada 2008 de
Sevilla?
–Dentro de su obra taurina es
coherente. Entiendo las críticas,
pero no se puede juzgar una obra
de un artista contemporáneo en
lo que supone un guiño primiti-
vista, casi rupestre, que enraíza
la tauromaquia moderna con sus
más oscuros orígenes. El cartel que envió para el torneo tenístico de Roland Garros de 1995.

“Miquel Barceló dibuja la
geometría oculta del toreo”

● El autor de ‘La tauromaquia en la obra de Miquel Barceló’ desgrana

la vertiente pictórica más desconocida del artista mallorquín

IGNACIO ANTONIO SÁEZ. ESCRITOR

Reivindicó los toros
con un cartel para
el Roland Garros
de 1995, una de sus
obrasmás cotizadas”

El cartel de Sevilla
es un guiño primitivista
que enraíza la
tauromaquiamoderna
con sus orígenes”

IRENE MAS ROIG

Ignacio Antonio Sáez, con su obra sobre el artista Miquel Barceló.
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 ROCÍO RUZ 
El delegado de Hábitat Urbano, Antonio Muñoz, muestra la documentación de esta permuta a los portavoces del PP

ALBERTO GARCÍA REYES 
SEVILLA 

U
n solar diáfano en el co-
razón de la llamada 
«milla de oro» de Sevi-
lla a cambio de varias 
parcelas en el extrarra-
dio. Esta es la propues-

ta que aprobó ayer el Ayuntamiento 
de Sevilla con los votos a favor de PSOE 
y Ciudadanos para conseguir más sue-
lo y ampliar las previsiones de cons-
trucción de viviendas protegidas. El 
solar municipal que se ofrece para la 
permuta está en el barrio del Porve-
nir, a unos metros de la Pirotecnia y 
lindando con la avenida Ramón Ca-
rande. El metro cuadrado en esta zona 
tiene el precio más alto de toda la ciu-
dad en oferta residencial. Y el gobier-
no socialista ha decidido optar por la 
fórmula del concurso público, no por 
la subasta, para hacer un intercambio 

que le permita tener más espacio dis-
ponible para nuevas viviendas y am-
pliar el parque que en estos momen-
tos maneja Emvisesa. El solar está ta-
sado en siete millones de euros y en él 
hay espacio para 68 viviendas. Es de-
cir, sólo en el coste del terreno cada vi-
vienda ya tiene una repercusión de 
103.000 euros, cifra a la que hay que 
sumar los costes de la construcción y 
el beneficio de la promotora, por lo que 
la futura urbanización que ahí se le-
vante saldrá al mercado con un pre-
cio nunca inferior a los 300.000 euros. 
La ubicación es de las más demanda-
das de Sevilla, así que la empresa que 
se haga con ese suelo tendrá una im-
portante oportunidad de negocio en 
sus manos, sobre todo porque en es-
tos momentos el desarrollo urbanís-
tico del extrarradio está detenido y, 
por lo tanto, los terrenos de las afue-
ras no son rentables para el sector pri-
vado. El propio Registro de Solares del 

Ayuntamiento lo demuestra. Urbanis-
mo llegó a proponer que se prorroga-
ra un año más el plazo de obligación 
de construir para los propietarios de 
suelos en la periferia porque no había 
el más mínimo movimiento del mer-
cado. Todas las operaciones que se han 
registrado en los últimos dos años se 

han producido en el casco histórico. 
Sin embargo, el propio gobierno mu-
nicipal promueve ahora una iniciati-
va que pretende intercambiar un so-
lar público de alto valor en la zona más 
cara de la ciudad con parcelas de las 
afueras. 

El PP criticó duramente esta opción 
y la calificó ayer de «pelotazo urbanís-
tico» del que «saldrá favorecido un pri-
vado». La portavoz adjunta del partido 
con más representantes de la Corpora-
ción, María del Mar Sánchez Estrella, 
mostró la firme oposición de esta fuer-
za política a una operación que consi-
dera que supone una desamortización 
del patrimonio municipal. El gobierno 
socialista, en cambio, defiende que es 
una fórmula que ya se ha aplicado en 
otras ciudades para conseguir más es-
pacio para viviendas de protección ofi-
cial, ya que en el suelo del Porvenir sólo 
caben 68 y el concurso público que se 
va a licitar para que se presenten ofer-
tas exigirá que se ofrezca a cambio una 
promoción ya construida con más de 
cien viviendas o varias parcelas con ca-
bida para 400 pisos. Esta posición cam-
bia el rumbo que hasta ahora había te-
nido el PSOE en materia de vivienda. 
Su criterio era que las VPO no podían 
concentrarse exclusivamente en la pe-
riferia y que también había que promo-

El Ayuntamiento cambia un solar de 
la milla de oro por otros a las afueras
∑ Una parcela del Porvenir tasada en 

siete millones de euros se permutará 
por suelo privado para hacer más  
VPO gracias al acuerdo de PSOE y C’s

La política tiene estas piruetas 
históricas: los socialistas ha-

bían defendido desde siempre 
que las VPO tenían que construir-
se por toda la ciudad y no sólo en 
la periferia aunque supusiera ma-
yor disponibilidad de suelo. Aho-
ra, el PSOE de Espadas y  Muñoz 
se dispone a dar un giro y acep-
tar más suelo a cambio de ceder 
un solar céntrico a la iniciativa 
privada. Ellos sabrán por qué.

Giro socialista

ADRIANO

Sevilla
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ver viviendas protegidas en el centro 
de la ciudad. Ciudadanos está de acuer-
do con esta nueva postura socialista y 
votó a favor de la moción, que finalmen-
te se aprobó gracias a este apoyo y a las 
abstenciones de Participa Sevilla e IU, 
que también ha cambiado su criterio. 
Basta recordar la permuta de las coche-
ras de Tussam que propuso en su mo-
mento Monteseirín por otros suelos a 
las afueras. El entonces portavoz de este 
partido, Antonio Rodrigo Torrijos, lo 
rechazó porque en su opinión eso sig-
nificaba enviar a las familias menos pu-
dientes fuera de las mejores zonas de 
la ciudad. 

Ahora Emvisesa tendrá que sacar a 
concurso esta propuesta para que los 
propietarios de promociones ya cons-
truidas o de suelos sin desarrollar pre-
senten sus ofertas. La empresa que 
mejor propuesta haga se deshará de 
suelos que en estos momentos tiene 
paralizados por falta de financiación 
y de demanda. A cambio se quedará 
con una parcela en una de las zonas 
más demandadas de Sevilla. Lo que 
supuestamente gana el Ayuntamien-
to es más espacio para construir un 
mayor número de pisos y poder hacer 
frente a la lista de demandantes que 
tiene actualmente.  

La moción aprobada por el PSOE y 
Ciudadanos hay que contextualizarla 
en un parálisis urbanística en la ciu-
dad que se remonta al año 2006. Des-
de entonces, Emvisesa no ha desarro-
llado suelos para nuevas VPO porque 
la mayor parte de su presupuesto se 
destinó a dos obras faraónicas de la 
era Monteseirín: las Setas de la Encar-
nación y la ampliación de Fibes. Esta 
última incurrió en varios sobrecostes 
y, según la Cámara de Cuentas, dejó a 
la empresa municipal de la vivienda 
sin capacidad operativa. Por esta ra-
zón, están en la inopia suelos como los 
del Buen Aire y Villanueva del Pítamo. 

El alcalde ya ha anunciado que pre-
para un Plan de la Vivienda después 
de superar la quiebra económica. Emvi-
sesa volverá a construir, pero el deba-
te seguirá vigente hasta que se resuel-
va este concurso, ya que el primer par-
tido de la oposición considera que esta 
medida favorecerá más a la empresa 
ganadora que a los sevillanos.

A. G. R. 
SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla hará una 
oferta a la actual propiedad de la casa 
número 6 de la calle Acetres, donde 
nació el poeta Luis Cernuda, para 
comprar el inmueble y convertirlo en 
un espacio cultural dedicado a la poe-
sía. Los cinco partidos con represen-
tación en la Corporación coincidie-
ron de forma unánime en respaldar 
esta moción del gobierno socialista, 
que a partir de ahora tendrá que ini-
ciar los trámites para adquirir esta 
propiedad, que durante años ha al-
bergado una cristalería y que se en-
cuentra en un estado de conserva-

ción preocupante. El Ayuntamiento 
estima que la casa, de tres plantas y 
210 metros cuadrados, costará al era-
rio 400.000 euros, una cantidad a la 
que posteriormente habrá que aña-
dir el coste de la reforma necesaria 
para acoger el espacio cultural pre-
visto. 

El contenido definitivo del inmue-
ble todavía no está cerrado y este pun-
to sí ha ganerado bastante discusión 
entre los distintos partidos. Ciuda-
danos defiende que sea una segun-
da sede de la Casa de los Poetas. Par-
ticipa Sevilla propone que se desti-
ne a un servicio municipal de fomento 
de la lectura.  

Por su parte, el portavoz de IU, Da-
niel González Rojas, reclamó ayer 
más concreción y denunció que este 
gran poeta de la generación del 27 y 
autor de obras maestras como «Oc-
nos» «está olvidado porque era ho-
mosexual y comunista». Sobre su di-
mensión literaria no se pronunció.

Aprobada la compra 
de la casa natal                     
de Luis Cernuda
∑ Todos los partidos  

apuestan por que sea 
un espacio cultural 
dedicado a la poesía

R. DOBLADO 
Casa natal de Luis Cernuda, en la calle Acetres

Otros acuerdos  

La Politécnica será de 
uso municipal 
El Pleno aprobó ayer dos 

propuestas del PP y de C’s 

relativas a los barrios de la 

ciudad, como es la iniciativa 

popular relativa al uso del 

espacio de la Escuela Politécni-

ca Superior de la Universidad 

de Sevilla en Los Remedios 

para albergar dotaciones 

públicas necesarias en el 

barrio, así como la moción de la 

formación naranja para la 

mejora de Sevilla Este y el 

impulso de su movilidad y sus 

instalaciones públicas. 

Cambio de rumbo en el 
área de Empleo 
También se aprobó ayer una 

propuesta conjunta de Partici-

pa e IU-CA con ocho puntos 

sobre las políticas y recursos 

municipales en materia de 

empleo, dirigidos a promover 

un «cambio de rumbo» en la 

gestión y dinámicas del área 

municipal encargada de tal 

materia. 

Nuevo protocolo del 
Instituto de Deportes 
Otro acuerdo que se adoptó ayer, 

con el apoyo de PSOE, PP, C’s e 

IU y la abstención de Participa 

Sevilla, fue la aprobación del 

Reglamento de Régimen Interno 

de las Instalaciones Deportivas 

Municipales y el protocolo para 

la prevención, detección y 

actuación frente al acoso y 

abuso sexual a menores en éstas. 

Según detalló el concejal de 

Deportes, David Guevara, el 

documento «garantiza la calidad 

del servicio» al regular aspectos 

como el uso de taquillas, la 

entrada de vehículos o los 

criterios de preferencia de uso 

que atienden a las necesidades 

de niños de edad escolar. 
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El Correo 
SEVILLA 
{El pleno del Ayuntamiento 
de Sevilla, reunido ayer en 
sesión ordinaria, aprobó una 
moción del Grupo socialista, 
con el único voto contrario 
del Grupo popular, que recla-
ma al Ministerio de Interior, 
dirigido por el exalcalde his-
palense Juan Ignacio Zoido 
(PP), que «reconsidere» y rec-
tifique su decisión de cons-
truir fuera del Polígono Sur la 
comisaría de Policía Nacional 
proyectada desde hace déca-
das para la zona.  

El delegado del Gobierno 
central en Andalucía, Anto-
nio Sanz, ya había anunciado 
que la comisaría será cons-
truida finalmente en la calle 
Manuel Laffón, entre el com-
plejo hospitalario Virgen del 
Rocío y el parque Celestino 
Mutis. Según Antonio Sanz, 
la elección responde a moti-
vos «exclusivamente técni-
cos, policiales, de accesibili-
dad, económicos, de plazos y 
de viabilidad».  

La comisionada para el Po-
lígono Sur de Sevilla, María 
del Mar González, defendía 
en ese sentido su propuesta 
de que la comisaría sea situa-
da en la calle Padre José Se-
bastián Bandarán, en una zo-
na recién reurbanizada del 
Polígono Sur, y recordaba que 
esta propuesta recibió el vis-
to bueno de las tres adminis-
traciones implicadas en el 
Plan Integral de 2005 para 
promover medidas de recu-
peración del Polígono Sur, en 
una reunión en 2014, con la 
asistencia del entonces alcal-
de de Sevilla y hoy ministro 
del Interior.  

POLÍTICA MUNICIPAL

El pleno pide rectificar la 
ubicación de la comisaría
Con el voto en contra del Partido Popular, el resto de grupos municipales respaldó 
la moción del PSOE de instar a Interior a que se construya en el Polígono Sur

construcción de una de ellas 
«en el distrito Sur», pero no 
específicamente en el Polígo-
no Sur. «Es un éxito que la co-
misaría se vaya a hacer», con-
cluyó. 

Prevención en el IMD 

Otras de las medidas signifi-
cativas aprobada inicialmen-
te en el Pleno, con el apoyo de 
PSOE, PP, C’s e IU y la absten-
ción de Participa Sevilla, fue 
el Reglamento de Régimen 
Interno de las Instalaciones 
Deportivas Municipales y el 
protocolo para la prevención, 
detección y actuación frente 
al acoso y abuso sexual a me-
nores en estas.  

Según detalló el concejal 
de Deportes, David Guevara, 
el documento «garantiza la 
calidad del servicio» al regu-
lar aspectos como el uso de 
taquillas, la entrada de vehí-
culos o los criterios de prefe-
rencia de uso que atienden a 
las necesidades de niños de 
edad escolar, grupos de inte-
gración social o competicio-
nes. Además, incorpora un 
protocolo frente al acoso o el 
abuso a menores para preve-
nir, establecer procedimien-
tos de actuación y definir res-
puestas ante la identificación 
de este tipo de conductas. Es-
te protocolo, que se va a di-
fundir entre todas las entida-
des, se apoya en las recomen-
daciones del Consejo 
Superior de Deportes y de la 
legislación vigente. Contiene 
además medidas como la ne-
cesidad de presentar un certi-
ficado negativo de antece-
dentes sobre delitos de natu-
raleza sexual a todas las 
personas que participen en 
este tipo de programas.  

El Pleno acordó asimismo 
sendas propuestas del PP y 
de C’s, en concreto, la inicia-
tiva popular relativa al uso 
del espacio de la Escuela Poli-
técnica Superior de la Univer-
sidad de Sevilla en Los Reme-
dios para albergar dotaciones 
públicas necesarias en el ba-
rrio, así como la moción de la 
formación naranja para la 
mejora de Sevilla Este y el im-
pulso de su movilidad y sus 
instalaciones públicas. ~

Durante el debate plena-
rio, el portavoz del Grupo so-
cialista, Antonio Muñoz, ta-
chó esta decisión de «jarro de 
agua fría» para las reivindica-
ciones de los colectivos del 
Polígono Sur. Por su parte, 
Daniel González Rojas, porta-
voz municipal de IU-CA, cali-
ficó de «puñalada trapera con 
todas las letras» la decisión 
de Interior, sobre todo por-
que «incumple» el Plan Inte-
gral. La construcción de la co-
misaría «dentro» del Polígono 

Sur, según recuerda, era un 
«requisito» del citado plan y 
un «compromiso» con los ve-
cinos.  

Cristina Honorato (Partici-
pa) abundaba en esas mismas 
tesis, desgranando las caren-
cias y necesidades del Polígo-
no Sur, mientras Javier Mi-
llán, por parte de Ciudada-
nos, señaló la «lógica 
indignación» de los colecti-
vos sociales, ante esta «vul-
neración» del Plan Integral, 
mientras que el popular Al-

berto Díaz defendía que la 
decisión responde a los crite-
rios «del Ministerio, de los 
técnicos», pero no expresa-
mente de Zoido, tratándose 
de un proyecto «incluyente» 
para dar servicio a todo el 
distrito Sur.  

Además, destacó que en el 
convenio firmado en 2005 
entre el Ayuntamiento de Se-
villa y el Ministerio de Inte-
rior para la construcción de 
diferentes comisarías en la 
ciudad hispalense figura la 

La Junta rechaza 
la decisión del 
Ministerio

La delegada del Gobierno andaluz en Sevilla, María Esther Gil, ha tras-
ladado a la comisionada para el Polígono Sur de la ciudad, Mar Gonzá-
lez, el «rechazo» de la Junta al emplazamiento anunciado para la futu-
ra comisaría de la Policía Nacional en el Distrito Sur, en un solar de la 
calle Manuel Laffón, «que está fuera de los límites del barrio y que ya 
fue desestimado para este fin en 2008». / Foto: El Correo
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Francisco Correal MORÓN

“La memoria de los pueblos está
llena de olvido”. La frase que pro-
nunció Juan Manuel Rodríguez,
alcalde de Morón de la Frontera,
tenía ecos de Benedetti. La pro-
nunciaba como preámbulo de
una noticia que ha hecho muy fe-
lices a sus paisanos: el próximo
28 de febrero, día de Andalucía,
Morón distinguirá a Manuel Ga-
rrido como hijo predilecto.

A sus 92 años, pletórico, me-
morioso, divertido, emocionado,
Manuel Garrido (Morón de la
Frontera, 1924) volvió a su pue-
blo, al que tanto quiere –“escribí
mucho en Morón, muy poco de
Morón”– para conocer esta noti-
cia y ser protagonista de un doble
acontecimiento: la presentación
del libro Pasa la Vida (Samarcan-
da), con prólogo de José María
de Mena y el protagonismo este-
lar en una de las jornadas del no-

veno encuentro Historia, Cultura
y Patrimonio organizado por la
Universidad de Sevilla y el Aula
Miguel Cala de Morón.

Pasa la vida, pasa la obra, jun-
tas en un libro que se presentó en

la Tertulia Flamenca El Gallo,
que en 1970 inauguraron Diego
el del Gastor y Alberto García
Ulecia. Palabras mayores. Como
las que dijo Garrido. Con el gra-
cejo entrañable con el que contó

que llegó a conocer a tres autores
apócrifos de las Sevillanas del

Adiós, sus particulares Avellane-

das; o la difusión añadida que a
sus sevillanas le dio un publicista
ungido por el Espíritu Santo lla-

mado Karol Woyjtila y sonaran
en la serie Verano Azul, réquiem
por la muerte de Chanquete.

Su sobrino Antonio y su sobri-
na-nieta Leonor acompañaron a
Garrido, que aplaudió a rabiar el
recital a la guitarra que dio la jo-
ven Noelia Bellido, alumna de
Paco Delgado. Hasta la guitarra
mía llora cuando dice adiós. Des-
de Sevilla viajaron a Morón los
jóvenes editores, Dani Pinilla y
Chema García, y el cronista que
por Manuel Melado lo entrevistó
en la Campana hace seis años,
cuando Garrido le regaló este ti-
tular impagable: “Se han olvida-
do de mí, no me piden nada, pen-
sarán que me he muerto”.

El alcalde citó esa entrevista
para dejar bien claro que Morón
no se olvida de Garrido, que sólo
le van a pedir una cosa, que vuel-
va el 28-F para recibir ese honor,
y que nadie piense que se ha
muerto, que pasa la vida y sigue
pasando por una cabeza privile-
giada, un hombre que nació el
mismo año que Chillida y Marlon
Brando y tiene el senequismo de
un Borges trufado con Belmonte.

Las Sevillanas del Adiós, hermo-
sa metáfora del pañuelo de silen-
cio, se inspiran en un inglés al que
conoció en El Rocío. Alegato con-
tra el Brexit a dos pasos de la base
americana y de los yanquis que
venían a Morón para aprender
guitarra con Diego de El Gastor.

Pasa la vida y sigue pasando

A. NARANJO

Manuel Garrido, entre el alcalde de Morón, Juan Manuel Rodríguez, y Rocío Andújar, delegada de Cultura.

●Morón distinguirá a Manuel Garrido el 28-F como hijo predilecto ● El
autor de las ‘Sevillanas del Adiós’ firmó en su pueblo ejemplares del libro

HOMENAJE
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XIII Certamen de letras
hispánicas ‘Rafael de Cózar’
La Universidad de Sevilla convoca este concurso
en las tresmodalidades de novela, poesía y tea-
tro. Podrán participar los alumnosmatriculados
en el curso 2016/17 en alguna de las universida-
des españolas o de países que tengan de idioma
oficial el español3 Inscripción en ‘cicus.us.es’.
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P
ARECÍA mentira, pero se notaba que el Na-
dal-Federer de ayer en Melbourne había de-
jado mucha gente en sus casas. En la habi-
tual caminata matinal que uno hace como

profilaxis contra el colesterol y el sobrepeso me cru-
cé con menos gente, bastante menos, que en un do-
mingo cualquiera. No es que llegase a la desertiza-
ción que provoca el fútbol y que antañazo sólo con-
seguía El Cordobés cuando se le televisaba, pero se

notaba que el partido entre esas dos leyendas resur-
gidas del olvido tenía tirón. Y hasta las nutridas co-
las que se agolpan ante la Catedral y el Alcázar pa-
recían más desnutridas de lo habitual. Con la vuel-
ta a la élite de los dos tenistas más importantes de
la contemporaneidad conseguía el tenis un alto
porcentaje de despoblación callejera. Y es que ni si-
quiera en estos días pasados de frío insufrible me
crucé con tan pocas personas por las calles.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EL TENIS DEJÓ
A MUCHA
GENTE EN CASA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ENCUENTROS SOBRE
ARQUITECTURA
17:00 · CICUS Encuentro sobre
‘Arquitectura, Comunicación y
Propaganda’ hasta el 20 de fe-
brero. Las sesiones, que duran
hasta las 20:30 tratan las rela-
ciones íntimas entere estos
tres campos del conocimiento.
C/ Madre de Dios, 1.

Cicus
18:00 Dentro de la XII Mues-
tra del Audiovisual andaluz,
proyección de la película El
Apóstata y los cortos Diario de
una skater y Garbanzos con
azúcar. C/ Madre de Dios, 1.

Ciclo de cine polaco
20:00 Proyección de Edely. Se-
gundo largometraje de ficción
del animador polaco Piotr Du-
mala. Entrada libre hasta com-
pletar aforo. Auditorio del Ci-
cus. C/ Madre de Dios, 1.

I. E. S. Azahar
09:15 Día escolar por la paz y
no violencia organizado por
Movimiento contra la intole-
rancia con la performance La
paz está en tus manos. Es una

S. V.

Hoy y mañana, de 17:00 a 20:00
se celebra en la Fundación Caja-
sol la presentación de las colec-
ciones de los ocho diseñadore
becados en el proyecto formati-
vo Emprende Lunares, una ini-
ciativa que nace para impulsar
las carreras profesionales de jó-
vevenes promesas de la moda
flamenca. La entrada es libre
hasta completar el aforo.

Para evaluar los múltiples tra-
bajos recibidos, se designó una
comisión de expertos. Formaron
parte de ella el diseñador Tony
Benítez, como presidente, acom-
pañado por Pilar Vera, diseñado-
ra de moda flamenca; Rocío
Montero, diseñadora de la firma
Lina 1960; Clara Guzmán Este-
ban, bloguera de Tela de moda;
Myriam Hurtado Ortiz, Arquitec-
ta y diseñadora; Mónica Rosón,
Estilista, maquilladora y modelo;
y, María José del Pino, directora
de certámenes del Palacio de Ex-
posiciones y Congresos.

Los ocho diseñadores elegidos
para el proyecto Emprende Luna-
res han sido Ana Castellano (Má-
laga), Guillermo Ramírez (Sevi-
lla), LDM Arte&Moda por Leticia
Domínguez (Sevilla), Inés Inés

(Venezuela y Cádiz), Sergy Ga-
rrido (Córdoba), Carolina López
(Sevilla), María Ávila (Cádiz) y
Kalha (Sevilla).

Hoy será el turno de los cuatro
primeros diseñadores, y mañana
desfilará el resto. Entre las pro-
puestas que estarán esta tarde
sobre la pasarela está el aire
hippie de los años 60 que propo-
ne Ana Castellano con A tu aire.
El atadecer es la inspiración de
Guillermo Martínez con vestidos

de satén de licra que ciñe a la si-
lueta y tiene grandes volúmenes
en sus faldas. Leticia Domínguez
con Del trote al vuelo combina
trajes de amazona y de flamenca,
pensada para una mujer muy po-
lifacética. Cierra esta jornada
Inés Inés, con unos diseños ins-
pirados en la época victoriana
mezclado con la moda marinera
del siglo XVIII y la vestimenta
playera del siglo XIX. Una mez-
cla que ha dado origen a su colec-
ción Almirante.

También podrán verse las dife-
rentes propuestas de estos dise-
ñadores en un desfile colectivo
que tendrá lugar en la plataforma
Simof Ego del Salón Internacio-
nal de Moda Flamenca, que co-
mienza el próximo día 2 de febre-
ro en el Nuevo Fibes.

Lunares emprendedores
en la Fundación Cajasol
● Ocho diseñadores

de moda flamenca

han sido becados

para impulsar

sus carreras

en este sector

M.G.

Una de las reuniones de la comisión de expertos que evaluó los diseños.

Una comisión de

expertos evaluó los

diferentes proyectos

presentados al concurso

referencia a la necesidad de
construir la paz entre todas
las personas diariamente.
Avda. de la Barzola (entrada
por Alcalde Manuel del Valle).

El Butrón
Stories & Loves de Blanca
Montalvo que, en esta ocasión,
recurre al dibujo con obras de
pequeño y mediano formato
realizadas con acuarelas, tin-
tas o acrílico. C/ Butrón, 7.

Librería Boteros
Exposición de dibujos de Paco
Infiesta con el nombre de Blis-
ter. De 10:00 a 14:00 y de
17:30 a 20:30. C/ Boteros, 14.

La Casa de las Sirenas
Muestra temporal Delirios im-
posibles, una exposición con
fotomontajes surrealistas rea-
lizados por el artista Rafael
Cid (Sevilla, 1960) que forma
parte del proyecto ProyectaFo-
tografía del Centro Andaluz de
Fotografía. De 10:00 a 14:00 y
de 17:00 a 21:00. Alameda de
Hércules, 30.

Wabi Sabi
Exposición 5 años no son nada.
De 10:30 a 14:00 y de 17:00 a
20:30. C/ Francos, 9.
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Aries
(21-III al 20-IV)

Atención con la Fortuna ya que, 
a veces se parece al ‘Caballo de Troya’. 
Los malos medios malogran todos los 
fines.
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Usted abogaría por la paz. Sabe 
que la paciencia y buena conciencia 
obrarán milagros en la paz como en la 
guerra.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Usted concibe miles de circuns-
tancias o desenlaces en cuestión de se-
gundos. ¡Genial! Un abanico de salidas 
se abre!  

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Enfrascado en su vida de emo-
ciones, imágenes, fantasías nutre su 
creatividad. Pero ¡ningún sentimiento 
da derechos!

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

No le gusta que le compliquen 
sabiendo que la simplicidad es clave de 
felicidad. Por eso suele triunfar, por no 
cavilar.   

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

‘Perfección’ es la palabra clave de 
‘La Espiga’. Ideal en casa y en el despacho, 
no tolera chapuzas ni conoce perezas.   

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Delicioso le irá con la diosa For-
tuna besándole la frente. Rosas rojas y 
blancas aterciopeladas, sin casi espinas. 
Éxito.

 
 
Escorpio
(24-X al 22-XI)

¿A dónde va? Imposible averi-
guarlo pues, ya se encargaría usted de 
dar pistas falsas, algo que le divierte o 
protegerá.    

 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Nadie suele saber celebrar fechas 
importantes con tantísimo acierto como 
usted. Respeta lo memorable y solemne.    

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Plutón, volcánico, explosivo, po-
deroso. Si algo no funciona, descártelo. Y 
no deje de escuchar la voz de su concien-
cia.

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

¡Felicidades mil! Con diosa For-
tuna en temas de salud, con los negocios, 
limando asperezas, conciliando opuestos.
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Sabrá que es vulnerable. Sólo falta 
que lo asuma y sea coherente, soslayando 
amistades peligrosas y/o inútiles. ¡Ojo!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

30 
DE ENERO

LUNES

Santoral  

 
Jacinta

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena.  Corral del Agua, esq. Camino 

Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, San 

Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Gavilanes, 

Rochelambert, bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 

18; José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 

9, Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de 

Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Plaza Pío XII, s/n., 

Duquesa de Talavera, 25. Noche: Avda. 

Escultora la Roldana, 12. Bollullos 

Mitación: Mulhacén, 29. C. Com. La Florida.  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79, Avenida de 

Buenavista, 313; Camas: Avda. 1º de Mayo, 4, 

local 1. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 

horas) y Real, 157. Coria del Río: Cantalobos, 

8. Dos Hermanas: Antonio Machado, 44; av. 

de Los Pirralos, 100; av. Reyes Católicos, 4; 

Bda. Elcano, c/ Juan Sebastián Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: P. C. 

Gines-Plaza. La Algaba: Luis Molina García, 

26. Mairena:  Ciudad Expo. Puebla del Río:, 

av. Cerro Cantares, loc.1-2. San Juan: 28 de 

Febrero, frentre Com.Policia, Urb.Vistaher-

mosa,15-Detrás. San José de La Rinconada: 

Carretera Betica, 69 y Virgen de Gracia, 1. 

Sanlúcar la Mayor: Plaza Santo Cristo de la 

Humildad, 4. Santiponce: Pablo Iglesias, 15. 

Tomares: Aljamar II, nº 21. Valencina: Avda. 

Andalucía, 2.

Exposición 
sobre escultura 
en la Fundación 
Cajasol

«25 Siglos. La escultura en la Colección 
de Arte de la Fundación Cajasol» es el 
nombre de la nueva exposición que 
acoge la Sala Murillo de la Fundación 
Cajasol, ubicada en la calle Francisco de 
Bruna, 1. Se trata de una muestra 
colectiva comisariada por Iván de la 
Torre y Juan Ramón Rodríguez-Mateo en 
la que se exhiben muy diversas piezas. 

RAÚL DOBLADO

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

9.00 
 
Exposición «De Re Itálica»     
La Universidad Pablo de Olavide 
acogerá hasta el próximo 23 de       
febrero la exposición «De Re Italica», 
una muestra compuesta por 80 
manuscritos e impresos de entre los 
siglos XV y XX, y pertenecientes al 
fondo antiguo de la Biblioteca                        
Francisco Márquez Villanueva del 
Colegio Internacional de Sevilla                    
San Francisco de Paula. La muestra 
está ubicada en la biblioteca de                
dicha universidad. 

 
10.30 
 
«5 años no son nada»     
La Galería Wabi Sabi acoge la                          
exposición «5 años no son nada»,  
una muestra colectiva y                                     
multidisciplinar con la que la                           
galería celebra sus primeros cinco 
años de vida. La galería está en la 
calle Francos, 5. 
 
18.00 
 
«San Isidoro, doctor de las 
Españas»     
En la sede social del Círculo                              
Mercantil, ubicada en la calle Sierpes, 
65, conferencia dentro del curso 
Temas Sevillanos titulada «San 
Isidoro, doctor de las Españas», 
impartida por el profesor José    
Gámez Martín. 

19.30 
 
«Paz y medicina»   
El Centro Unesco de Sevilla y el  
Colegio de Médicos de Sevilla                           
organizan la actividad «Medicina y 
paz» en conmemoración del Día de la 
Paz. La cita tendrá lugar  en el salón 
de actos del Real e Ilustre Colegio 
Oficial de Médicos de Sevilla (avda. de 
la Borbolla, 47). 

 
20.00 
 
Ciclo de cine polaco    
Continúa el ciclo de cine polaco 
contemporáneo en el Centro de 
Iniciativas Culturales de la                                
Universidad de Sevilla con la                            
proyección de la película                                    
«Ederly», de Piotr Dumała. En la                
calle Madre de Dios. 
 
Plática de novísimos     
Hoy tendrá lugar en el Hospital                          
de la Caridad una plática de                                
novísimos. Previamente, desde las 
19.00 horas, se podrán visitar las 
estancias del Venerable Mañana  
previa reserva en el teléfono el 
605683869 o en la dirección                           
santa_caridad@yahoo.es. 

 
Presentación literaria 
En Fnac, avenida de la Constitución, 
presentación del libro «La casa de los 
veinte mil libros», de Sasha Abramsky. 
Con Javier González-Cotta  

11.00
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RADIO Y TELEVISIÓN 



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

28/01/2017

HORA: 14:41:43 (01:29)

 14.463€

 -

00:01:29DURACIÓN:

Un documental de la Facultad de Historia de la Universidad de Sevilla ha rescatado ahora el saber hacer de la cal 

de Morón de la Frontera. Se podrá ver en el programa "Tierra y mar" de este domingo. Decl. Guionista de 

"Caleros". Realizador de "Caleros".

CANAL SUR / CSUR NOTICIAS 1

Administrador
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

27/01/2017

HORA: 09:44:41 (00:28)

 560€

 -

00:00:28DURACIÓN:

La Universidad de Sevilla ha convocado el certamen de literatura "Letras Hispanas Rafael de Cózar" en las 

categorías de poesía, novela y teatro. Los mejores de cada categoría recibirán 1.500 euros y verán su obra 

publicada.

La2 / AQUI HAY TRABAJO

Administrador
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

27/01/2017

HORA: 14:37:05 (01:33)

 28.830€

 -

00:01:33DURACIÓN:

Universitarios distinguidos con el premio fin de carrera han creado una red para apadrinar becarios y poder as í 

pagar los estudios a estudiantes sin recursos. Decl. pte. de la Facultad Invisible.

CUATRO / NOTICIAS CUATRO 1

Administrador
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

27/01/2017

HORA: 17:44:50 (06:46)

 69.832€

 369.000

00:06:46DURACIÓN:

"El viajero cuántico" con Javier Gregori. Entrevista a Adela Muñoz, catedrática de Química Inorgánica en la 

Universidad de Sevilla y autora de "Sabias. La cara oculta de la ciencia". Comenta que se remonta hasta 

Mesopotamia para hablar de una sacerdotisa que pudo haber sido la primera cient ífica de la que hay constancia en 

la historia.

Cadena Ser / LA VENTANA

Administrador
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

27/01/2017

HORA: 21:06:18 (08:57)

 84.712€

 329.000

00:08:57DURACIÓN:

Entrevista a Gloria Rodríguez, profesora de Biología en el Instituto Joaquín Romero Murube, sobre el proyecto 

"Acuaponia" para involucrar a los más jóvenes en la defensa del medio ambiente. Explica que este proyecto lo 

ofertó al Instituto la asociación "Verdes del sur" y la Universidad de Sevilla. Intervienen algunos estudiantes que 

participan en estos proyectos medioambientales.

Cadena Ser / HORA 25 (INFORMATIVO)

Administrador
Resaltado
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 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



SEVILLA

–¿Cuándo, cómo y por qué se
construyó elmito deBécquer?
–Se construyó inmediatamente
después de su muerte. Ya en el
prólogo de las Obras, publicadas
en 1871, su amigo Ramón Rodrí-
guez Correa empieza a hablar de
Bécquer como el gran poeta de la
naturaleza, el poeta angélico, sin
rival... A partir de ahí siguió cre-
ciendo la leyenda del poeta su-
friente, mártir, enfermo, que
nunca logró tener éxito, algo que
en gran medida, como todos los
mitos, es falso. Lo curioso es que
después se ha investigado muy
poco para aclarar la biografía re-
al de Bécquer.
–¿Y cómo era Bécquer de ver-
dad?
–Es difícil responder a esa pre-
gunta, porque siguen existiendo
muchas facetas oscuras sobre su
vida. Bécquer es un joven que sa-
le de Sevilla intentando triunfar
en Madrid y hace lo que tantos
otros autores de su época, ir poco
a poco labrándose una carrera li-

teraria con sus colaboraciones
en la prensa y entrando en políti-
ca y en la administración. La idea
de que Bécquer fue un fracasado
en su época no es real, fue reco-
nocido como poeta y periodista,
y perteneció a un grupo de ami-
gos con los que compartía intere-
ses literarios y que se protegían
los unos a los otros. Es cierto lo
de su tuberculosis y sus proble-
mas sentimentales, pero eso era
algo que les pasaba a muchos de
sus contemporáneos.
–Pero el mito ayuda siempre a
la literatura...
–Sí, pero nos impide conocer
verdaderamente al autor. Cuan-
do se habla del mito romántico
se recuerdan siempre las mismas
rimas, lo que le hace un gran fa-
vor a los que detestan a Bécquer
por estimarlo cursi.
–Es el contramito de Bécquer,
el del poeta de señoritas, ñoño
y relamido... Sin embargo, des-

de hace ya mucho tiempo hay
un proceso de recuperación
que sitúa a Bécquer en el ori-
gen de la poesía moderna es-
pañola.
–Esa crítica de la que usted habla
es connatural a la propia poesía
romántica. Los grandes poetas
de éxito en estos momentos, los
que arrebatan en la segunda mi-
tad del siglo XIX, fueron Campo-
amor y Núñez de Arce. Bécquer,
sin embargo, va calando poco a
poco en el público. El gran
Bécquer aparecerá después,

cuando los modernistas plantean
que es el poeta del símbolo, el
poeta que les precede en una
poesía sencilla, íntima, callada,
un estilo que va en contra de la
exuberancia del romanticismo.
–¿Cómo leemos hoy a
Bécquer?
–A mí me interesa mucho todo lo
relacionado con la estética de la
recepción: ¿cómo se recibe y lee a
los poetas y escritores en diferen-
tes épocas? ¿Cómo cambia la for-
tuna? ¿Cómo Campoamor y Ar-
ce, que fueron los grandes poetas

para sus contemporáneos, pier-
den la partida frente a Bécquer a
finales del siglo XIX? Esos juegos
de la fortuna me apasionan. Lo
primero que hay que decir es que
hoy es imposible leer a Bécquer
con una mirada virgen. Personal-
mente, me interesa mucho el
Bécquer que hace teatro con los
amigos y que intenta ganar fama
y dinero, porque lo veo como un
hombre de su época y me ayuda a
entenderlo. También me gusta el
Bécquer periodista, porque es un
autor inteligentísimo con un

gran dominio de la lengua y una
gran capacidad para decir las co-
sas que quiere sin ser cruel, como
se ve en sus reseñas literarias.
–¿Y cómopoeta?
–Tiene una musicalidad especial,
un ritmo cautivador. Lo leo siem-
pre como un poeta del silencio,
callado. En ese sentido tengo un
pequeño lastre, porque llegué a
Bécquer estudiando las partitu-
ras que se compusieron para sus
rimas y, cuando las leo, no puedo
evitar tararear.
–¿Quedan muchas lagunas en
la biografía de Bécquer?
–Sí. Todo lo relativo al joven
Bécquer en Sevilla. Hay que acla-
rar un montón de pequeños deta-
lles que son importantes para los
filólogos. Por ejemplo, se habla
mucho de que Bécquer empezó a
escribir poesía en Sevilla y que
publicó sus versos en dos revis-
tas: El regalo de Andalucía y La
Aurora. Sin embargo, cuando
tras un largo proceso conseguí
localizar colecciones de ambas

publicaciones observé que, en la
primera de éstas, no aparece
Bécquer, mientras que en la se-
gunda consta sólo como crítico
teatral. Se suelen dar por ciertas
algunas cuestiones y cotilleos
que no se corresponden con la
realidad, como el relato de cómo
Bécquer conoció a Julia Espín,
una historia falsa que probable-
mente tejió de manera conscien-
te su amigo Julio Nombela.
–¿Y por qué estas falsedades?
–Muchos de los amigos de
Bécquer fueron contando histo-
rias relacionadas con su biogra-
fía que luego han resultado ser
invenciones. Cada uno, claro es-
tá, intentaba valorar una faceta
del amigo que les beneficiaba
personalmente.
–Uno de los grandes becqueria-
nos de todos los tiempos fue
Rafael Montesinos, cuya bio-
grafía sobre el poeta ha sido
puesta en cuestión por algunos.

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Marta Palenque, en su despacho de la Universidad de Sevilla, durante la entrevista.

“La idea de que Bécquer fue un
fracasado en su época no es real”

● Investigadora de la literatura española de los siglos XIX y XX, su trabajo académico

ha sido importante para limpiar la imagen deBécquer de losmitos que distorsionan su figura

MARTA PALENQUE. CATEDRÁTICA DE LITERATURA ESPAÑOLA DE LA HISPALENSE

Aún quedan
muchas lagunas
en la biografía
del joven Bécquer
en Sevilla”

MegustaelBécquer
periodista, porquees
unautor inteligentísimo
quesabedecir las
cosas sin ser cruel”

EL RASTRO DE LA FAMA
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SEVILLA

–La biografía de Bécquer de
Montesinos es estupenda y hoy
sigue siendo muy válida. Ade-
más, tuvo ese acierto de acompa-
ñarla con fotografías, gracias a lo
cual se pudieron ver determina-
das imágenes del poeta por pri-
mera vez. Montesinos fue uno de
los que empezó a abrir un cami-
no muy serio en la consideración
de Bécquer.
–Por su participación en la
prensa, Bécquer es ya un autor
muy moderno. ¿Fue una cues-
tiónmeramente alimenticia?
–En el siglo XIX un poeta y un pe-
riodista no se diferenciaban en
nada. El oficio periodístico for-
maba parte de una carrera litera-
ria. Bécquer llegaría a ser director
de periódicos y a encargarse muy
seriamente de determinadas sec-
ciones en algunas cabeceras. Es
un momento apasionante, por-
que están naciendo nuevos géne-
ros periodísticos y Bécquer escri-
be unas piezas especialmente bri-
llantes y fundamentales para su
obra, como Cartas literarias a una
mujer o Cartas desde mi celda.
–¿Y la literatura romántica sevi-
llana? Se habla y conoce bien la
pintura de este periodo en la
ciudad, pero no su literatura.
–Los escritores románticos sevi-
llanos están en tertulias, en re-
vistas... pero están muy lastra-
dos por la tradición del clasicis-
mo sevillano. Hay revistas como
El cisne, en la que se aprecia un
romanticismo revolucionario,
con autores como Juan José Bue-
no, Francisco Rodríguez Zapata,
Amador de los Ríos... Sin embar-
go, inmediatamente se refrenan.
Es contradictorio, porque dentro
de la propia revista hablan de
que hay que introducir una nue-
va forma de hacer literatura, de
estar a la altura de otras ciuda-
des europeas, pero inmediata-
mente se afirma que tal vez esos
excesos no sean propios de la
cultura sevillana: “Queremos ser
románticos, pero no queremos
dejar a nuestros padres. A Herre-
ra, a Rioja...” Buscan un equili-
brio, el justo medio.
–También ha investigado la li-
teratura femenina sevillana en
esta época...
–-Con una compañera, Isabel
Román, hemos trabajado sobre
la figura de Antonia Díaz de La-
marque, que evolucionó del ro-
manticismo a posturas más re-
frenadas. Antonia Díaz responde
al modelo de escritora de la épo-
ca: una mujer muy creyente y
conservadora que, en el momen-
to en que se casa, abandona su
presencia pública literaria en fa-
vor de su marido, José de Lamar-
que. Seguirá escribiendo, pero
en casa. Nunca publicó su poema
más interesante, El silencio será
nuestra poesía, cuando es el que
mejor retrata a la mujer escritora
sevillana del XIX.
–Muy vinculado a las mujeres y
a Antonia Díaz están los llama-
dosÁlbumes deBellas Artes.

–Los álbumes forman parte de la
estrecha relación que hay entre
arte y sociedad en el siglo XIX.
Era común que las mujeres –aun-
que también algunos hombres y
niños– tuvieran en el salón de ca-
sa álbumes en los que escribían y
dibujaban los invitados. El arte
es una forma de relacionarse so-
cialmente, y los álbumes son ma-
teriales preciosos llenos de iné-
ditos de poemas o pequeñas na-
rraciones, también de acuarelas,
lienzos...
–¿Se conservanmuchos?
–Sí. En el Museo Romántico de
Madrid y en casas y colecciones
privadas. El de Antonia Díaz,
que es maravilloso y un compen-
dio de la pintura costumbrista
sevillana, lo adquirió la Funda-
ción Lara. Además, suelen tener

unas encuadernaciones muy ri-
cas, con incrustaciones, auténti-
cos tesoros.
–Uno de sus campos de investi-
gación me llama mucho la
atención: el de las tarjetas pos-
tales antiguas.
–Colecciono tarjetas postales
antiguas en las que hay literatu-
ra, nunca posteriores a 1906. Es-
tas tarjetas postales fueron un
canal de difusión más de los tex-
tos poéticos. Por ejemplo, hay se-
ries que reproducen todo El estu-
diante de Salamanca. El origen
de la tarjeta postal, que nació en
torno a 1869, fue para abaratar
la correspondencia comercial,
pero en 1889 empezaron a surgir
tarjetas ilustradas que tuvieron
una gran aceptación por parte
del público, que no dudó en co-
leccionarlas, ya que muchas de
las ilustraciones eran de artistas
célebres. Paralelamente surgie-
ron las que recogían fragmentos
de poemas o poemas enteros. El
autor que más tarjetas publicó
fue Campoamor, lógico si tene-
mos en cuenta que fue el autor
más leído en la segunda mitad
del siglo XIX. El modernismo

nunca batió a Campoamor en la
preferencia del lector popular.
De Bécquer también se publica-
ron muchas postales. Tengo ya
miles de estas tarjetas y es un li-
bro que me encantaría escribir.
–Cuando leía la lista de escrito-
res sobre los que usted ha in-
vestigado pensaba quemuchos
de ellos aún permanecen en la
memoria colectiva por su pre-
sencia en el callejero de Sevi-
lla, pero poco más. Por ejem-
plo, ¿quién era Cano yCueto?
–Es el autor de unas leyendas de
tema sevillano de gran interés.
Tuvieron bastante éxito en su
época y estaban muy influencia-
das por Edgar Allan Poe, del que
fue traductor y del que tomó la
atmósfera fantasmagórica y te-
rrorífica. También influenciado

por el Duque de Rivas, su obra su-
puso una renovación en la leyen-
da romántica sevillana. Cano y
Cueto fue un personaje muy inte-
resante, amigo de Luis Montoto,
aunque finalmente se interesó por
la política y dejó de lado las letras.
Fue muy desgraciado y acabó mu-
riendo en un manicomio.
–Cerremos los románticos sevi-
llanos con García Tassara, más
conocido como embajador de
España en EEUU e Inglaterra
quecomoescritor.
–Tristemente, porque es un buen
poeta, aunque grandilocuente y
enfático, muy en la línea de los
poetas civiles románticos del
XIX. En tiempos, yo publiqué una
antología de su obra, pero hace
falta una edición crítica de su
obra, tanto de la poesía como de
la prosa. Actualmente, la catala-
na Maite Jou Turallas está ulti-
mando una tesis en la que se ve lo
buen prosista y periodista que
fue García Tassara.
–Pasemos a los bohemios, otra
de sus líneas de investigación.
Son escritores que habían caído
en el olvido y que sólo empeza-
ron a ser recuperados hace un
par de décadas. Usted se ha in-
teresadoporEmilioCarrere.
–Carrere no fue un bohemio real,
sino literario. Vivió la moda bo-
hemia, pero era un funcionario
que nunca pasó problemas eco-
nómicos. Con su capa, su pipa y
su sombrero de bohemio fue
muy admirado por los jóvenes
escritores del momento. Fue a él
a quien se le encargó la antología
del modernismo español, La cor-
te de los poetas. Probablemente
fue un proyecto editorial que le
encargó Gregorio Pueyo, al que
Valle-Inclán eligió de modelo pa-
ra el Zaratustra de Luces de Bohe-
mia. Esta antología de Carrere es
muy interesante para conocer
las debilidades del modernismo
español, pero también para ad-
vertir cómo este movimiento se
dirigía hacia el simbolismo.
–Estoy recordando algunos
pasajes de ‘La novela de un li-
terato’ en los que Casinos As-
sens describe el hambre y la
mala vida de los bohemios, al-
gunos de los cuales eran au-
ténticosmendigos.
–No es mera literatura. El fin de
siglo español fue durísimo. Se pa-
dece una importante crisis so-
cioeconómica y se recogen todos
los restos del naufragio de las
guerras coloniales. Las calles es-
tán llenas de excombatientes tu-
llidos y obligados a mendigar;
también de húerfanas y viudas de
guerra obligadas a la prostitu-
ción. Todo eso está en la base de la
literatura bohemia, que es muy
crítica con la situación del país.
Cuando los bohemios hacen un
elogio a la ramera no se debe a
una cuestión meramente litera-
ria, sino que retratan algo cotidia-
no y muy cercano a ellos. Es una
manera de hacer ver que están del
lado de los desfavorecidos.

En el siglo XIX
las tarjetas postales
fueron un canal
de difusiónmás de
los textos poéticos”

El final del siglo
XIX fue durísimo
en España. Eso
está en la base de
la literatura bohemia”

EL PERFIL
5

Nostalgia de un Puerto que ya no existe

Marta Palenque nació en El
Puerto de Santa María, un
“pueblo” (así lo llama) de lar-
gas connotaciones literarias al
que sólo vuelve esporádica-
mente para visitar a su madre.
“Cada vez lo veo más raro,
más extraño. Ya no existen las
playas vírgenes de mi infancia
y adolescencia. No hay nada
más maravilloso que la nostal-
gia y el recuerdo”, dice esta
profesora de Literatura Espa-
ñola de la Universidad de Sevi-

rrere, entre otros. Además, ha
trabajado en medios de difu-
sión de la literatura alternati-
vos al libro, como las tarjetas
postales a finales del XIX (de
la que es una coleccionista con
miles de ejemplares) o los ál-
bumes de bellas artes, autén-
ticos cofres del tesoro donde
se pueden encontrar inéditos
de valía. Se mueve como pez
en el agua en el romanticismo
y en la literatura bohemia de
principios del siglo XX.

lla. Su despacho tiene cierto as-
pecto de cuarto estudiantil, con
pósters y fotografías de poetas
románticos y una bonita maque-
ta de La Scala de Milán que res-
cató del abandono. Como inves-
tigadora, ha trabajado principal-
mente en la literatura española
de los siglos XIX y XX, con espe-
cial interés en las relaciones de
la literatura con el periodismo o
el arte. Tiene publicaciones so-
bre Bécquer, Zorrilla, Luis Mon-
toto, Campoamor o Emilio Ca-

lmolini@diariodesevilla.es
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    / LA CRÓNICA /  

ción a la que, en lugar de apoyarla por 
ese enorme logro, el Estado le ha retira-
do el 60 por ciento de la subvención. 
No llegamos a pasar hambre, pero casi. 
Si España ahora importa en el mundo 
es gracias a la lengua. En cierto modo, 
la lengua nos salva. Y es de locos que, 
en lugar de promocionar a la Academia 
para que disponga de más medios, se 
la ignore. Es tristísimo. El único presi-
dente del Gobierno que se resiste como 
gato panza arriba a ir al menos una vez 
a la Academia es Rajoy. Ya eso da índi-
ce de la consideración que le merece. 
—¿Cómo enjuicia, desde el punto de 
vista del lenguaje, el papel de los prin-
cipales emisores de comunicación en 
la opinión pública española? 
—Tanto los medios de comunicación, 

como los políticos que se sirven de 
esos medios, sobre todo lanzan consig-
nas. Como mucho, en una frase de 20 o 
30 palabras. Casi todo son clichés, y 
eso representa un empobrecimiento 
del idioma. Ahora, si viviera un gran 
orador como Castelar e hiciera un dis-
curso, no lograría retener la atención 
del auditorio porque duraban más de 
una hora. Lo que se prefiere ahora son 
los chascarrillos que se intercambian 
los diputados en las contestaciones. 
—Enmascarar una grave crisis me-
diante un eufemismo, la palabra desa-
celeración, tuvo consecuencias en el 
porvenir de la sociedad española. 
—Para atajar un mal hay que diagnosti-
carlo. Si le pone un nombre falso, evi-
dentemente está enmascarando el 
mal. No hay manera de curarlo si se le 
llama de otra manera. La perversión 
del lenguaje por motivos políticos es 
una queja milenaria. Ya Tucídides dice 
hace más de 2.500 años, en la Atenas 
del siglo V antes de Cristo, que los polí-
ticos de su tiempo habían pervertido el 
lenguaje. Que el político es el que des-
virtúa las palabras que perjudican a sus 
intereses o a su ideología. Y dice lo mis-
mo siglos después Salustio en la Roma 
de César, Pompeyo, Craso, Catilina... 
Explica cómo se pervierte el lenguaje 
para justificar la revolución que da pa-
so al principado imperial. ~

Son y están

{En la Real Academia de la Lengua Es-
pañola hay dos sevillanos. Uno de na-
cimiento, Emilio Lledó, que reside en 
Madrid, y otro de adopción, Juan Gil, 
que nació en Madrid en 1939 y vive en 
Sevilla desde 1971. Ha sido durante dé-
cadas catedrático de Filología Latina 
en la Universidad Hispalense. Su vida y 
su obra están vinculadas a temas, a 
personalidades y a saberes de nuestro 
patrimonio cultural, histórico e inte-
lectual. El latín, el medievo mozárabe, 
el humanismo renacentista, Colón, la 
Inquisición, la tradición apocalíptica. 
—¿En su infancia tenía la erudición al 
alcance de la mano? 
—Sí, porque mi padre era entomólogo y 
había sido conservador en el Museo 
Nacional de Ciencias Naturales, donde 
lo depuraron y despidieron al terminar 
la guerra en 1939. Soy el más pequeño 
de sus tres hijos. Mi hermano mayor, 
gran catedrático de Griego, ya era pro-
fesor cuando yo empecé a ir al colegio. 
Y mi hermana ha sido bióloga e investi-
gadora científica. Mis padres me matri-
cularon en el Colegio-Estudio, funda-
do en 1940 por la gran pedagoga Jime-
na Menéndez-Pidal, hija de Ramón 
Menéndez Pidal y alumna de Francis-
co Giner de los Ríos. Intentó rescatar el 
legado educativo del Instituto-Escue-
la, lo que podía haber quedado tras 
aquella catástrofe. Era un colegio de 
chicos y chicas, de ambiente muy gra-
to, donde mandaban las mujeres, co-
mo Ángeles Gasset, emparentada con 
Ortega. Jimena me marcó mucho. Sa-
bía enseñar y me inculcó el amor a las 
letras. Mi hermano también me ayudó 
en el aprendizaje. 
—¿Qué autores fueron una referencia 
en su juventud al leerlos y al conocer-
los directamente? 
—Me resultaba muy simpático Pedro 
Laín Entralgo, contaba muchas anéc-
dotas. Conocí también al filósofo Zubi-
ri, me regaló el libro Naturaleza, Histo-
ria, Dios. Me gustó mucho. En cambio, 
Sobre la esencia, que también me lo re-
galó, confieso que, aunque intenté le-
erlo, lo dejé a la tercera página. Entre 
la gente de mi profesión, trabé espe-
cial amistad sobre todo con Antonio 
Tovar. Tuve la suerte de conocer y tra-
tar mucho a Américo Castro cuando 
regresó a España. Leí bastante a Orte-
ga y Gasset, reconozco que me ponía 
un poco nervioso. Ahora lo considero 
más relevante. 
—¿Cómo entra en Sevilla? 
—Por una vacante en la cátedra de La-
tín en la Universidad de Sevilla, en 
1971. El catedrático, Agustín López 
Kindler, era del Opus y decidió dedi-
carse al sacerdocio. El decano, Luis Nú-
ñez Contreras, me ofreció dejar Madrid 

para establecerme en Sevilla en comi-
sión de servicios. Y no me arrepiento. 
—¿Fue un retroceso en ambiente aca-
démico e intelectual? 
—En mis comienzos, tuve la suerte de 
que mi cicerone en Sevilla fue Antonio 
Bonet Correa, gran historiador del arte. 
La Facultad de Letras era muy peque-
ña. Fue una época en la que coincidió 
la llegada de muchos profesores de 
gran nivel, todos desde fuera de Sevi-
lla, todos con ideas nuevas. Por ejem-
plo: Antonio Quilis, Vidal Lamíquiz y 
Francisco García Tortosa en Filología y 
Literatura; Francisco Presedo, Julio 
Valdeón y Miguel Ángel Ladero Quesa-
da en Historia, Enrique Valdivieso en 
Historia del Arte. Dio muchísima vitali-
dad a nuestra facultad. Ahora es impo-
sible que entren tantos profesores pro-
cedentes de otras universidades, ahora 
impera la endogamia. Y logramos que 
fuera decano Alberto Díaz Tejera, su-
perando las resistencias de los sectores 
más retrógrados. 
—Desde 2011 es miembro de la Real 
Academia de la Lengua. ¿Qué valora 
más de la institución? 
—Jamás se le podrá agradecer lo sufi-
ciente cómo ha integrado a todas las 
academias de las otras naciones que 
hablan español. Incluso desde el punto 
de vista diplomático, es un avance in-
creíble para España. Y es una institu-

JUAN GIL FERNÁNDEZ
Académico de la Real Academia de la Lengua. Se hizo sabio criándose entre sabios 
de la cultura y la intelectualidad. Sigue en activo, entre el latín milenario y el español del 
siglo XXI, para cumplir su papel en la eterna carrera de relevos cuya meta es el saber

«Ya lo dijo Tucídides hace 2.500 años: 
los políticos pervierten el lenguaje»

«La gente no presta 
atención a los discursos, 
solo a los chascarrillos»

«España importa en el 
mundo por la lengua y el 
Gobierno no nos apoya»

Juan Luis Pavón

@juanluispavon1

Juan Gil Fernández, en su casa, en el centro de Sevilla. / Manuel Gómez
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T. Monago SEVILLA

El programa Minerva, impulsa-
do por Vodafone y la Junta para
la aceleración de iniciativas TIC,
encara su quinta convocatoria
con un nivel de éxito bastante
apreciable. El 74% de las inicia-
tivas surgidas y desarrolladas en
su seno desde 2012 siguen en ac-
tivo, es decir, 51 de 63. De ellas,
ocho de cada diez son ya empre-
sas, las cuales han movilizado
3,7 millones de euros de fuentes
públicas y privadas, y han gene-
rado una facturación entre to-
das de 2,4 millones de euros. Es-
tos buenos datos también tienen
su reflejo en el empleo: Minerva
ha impulsado la creación de 232
nuevos puestos de trabajo, 113
de los propios promotores de los
proyectos y 119 procedentes de
contrataciones externas.

La nueva convocatoria dará una
oportunidad de llegar al mercado
a una veintena de proyectos y se
abrirá oficialmente el 1 de febre-
ro de forma telemática (www.pro-

gramaminerva.es). Tal y como se-
ñaló ayer el director territorial de
Vodafone España en Andalucía,
Antonio Fernández, en la nueva
edición se pondrá “especial aten-
ción” al impulso de iniciativas que
contribuyan al desarrollo de la
smart city, “una de las principales
tendencias del futuro para poten-
ciar la modernización de las admi-

nistraciones, la eficiencia energé-
tica y la mejora de la calidad de vi-
da de los ciudadanos”. Fernández
recordó que el año pasado ya se
presentaron 239 solicitudes, un
13,6% más que el año anterior, y
en todas las convocatorias las ins-
cripciones suman 644.

En el acto de presentación de la
edición de 2017 estuvo presente
el consejero de Empleo, Empresa
y Comercio, José Sánchez Maldo-
nado, quien defendió que Anda-
lucía cuenta con “el sistema de
apoyo al emprendimiento más
potente del país” y anunció que
en los próximos meses impulsará
una nueva línea de fondos reem-

bolsables que contará con una
partida específica para empren-
dimiento tecnológico de 19 millo-
nes de euros. También defendió
el compromiso de Vodafone con
Andalucía, empresa en la que la
Junta encontrado “un verdadero
cómplice” a la hora de hacer fren-
te a los retos tecnológicos.

Por su parte, la directora de Mi-
nerva, Gracia Catalina, expuso
algunos datos que sugieren que
Andalucía sí es tierra de empren-
dedores. Así, por cada empresa
destruida nacen cinco y el 75% de
los que emprenden lo hacen por-
que quieren y no por necesidad.
Catalina señaló que Minerva
aporta el empujón “para que los
proyectos se conviertan en nego-
cio” y en este sentido se ha con-
vertido ya en un referente.

En la presentación también es-
tuvieron presentes algunos de los
emprendedores que han partici-
pado, con éxito, en Minerva. An-
tonio García Parrilla es el CEO de
Balanceat. Junto con su hermana

Mari Carmen, catedrática de Nu-
trición por la Universidad de Se-
villa, ha desarrollado una aplica-
ción de menús semanales equili-
brados con productos frescos de
supermercado. Balanceat ya ha
suscrito un contrato con otra apli-
cación, Comprea, para vender on

line los productos asociados a los
menús y tiene previsto ampliar su
mercado a restaurantes.

Otro ejemplo de iniciativa de
Minerva es Opileak, surgida de la
edición de 2012. Su CEO, Pablo
Adanero, explica que se dedica a
detectar en redes sociales gustos,
opiniones e inquietudes mediante
complicados algoritmos. El Ayun-
tamiento de Utrera, la Comunidad
de Madrid, Alcampo o Mayoral ya
han contado con sus servicios.

Tres de cada cuatro proyectos de
Minerva se mantienen en activo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Gracia Catalina, directora de Minerva; José Sánchez Maldonado, consejero de Empleo, Empresa y Comercio de la
Junta de Andalucía, y Antonio Fernández, director territorial de Vodafone España en Andalucía.

●El programa
de emprendimiento
de Vodafone y la
Junta genera 232
empleos desde 2012

La convocatoria para
la edición de 2017 se
lanzará el 1 de febrero
en la web de Minerva

EN DETALLE

5

Convocatoria

La presentación de solicitudes
se abrirá el próximomiércoles, 1
de febrero, de forma telemática
y permanecerá abierta hasta el 7
demarzo. El programa seleccio-
nará una veintena de proyectos
de todos los presentados

Plan de trabajo

Minerva ofrece un plan de traba-
jo completo para cada proyecto
seleccionado. Así, éstos recibi-
rán formación de negocio y con-

sultoría especializada; también
trabajarán habilidades en ventas
con expertos deVodafoneEspa-
ña, así comonociones de comuni-
cación y oratoria e introducción al
networking. Minerva ofrece, ade-
más, una bolsa de financiación de
150.000euros para cinco proyec-
tos, con unmáximode30.000
euros para cadauno. También po-
ne a disposición de las iniciativas
un cheque a canjear segúnnece-
sidades (contratación, de perso-
nal,márketing, etc.).
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Los profesores de la
Hispalense debaten
los nuevos requisitos
de acreditación

R. S.

El comité de empresa y la junta
de personal docente e investiga-
dor (PDI) de la Universidad de
Sevilla han convocado una nue-
va asamblea para el próximo
miércoles con el fin de organizar,
priorizar y dar continuidad a las
propuestas surgidas en la asam-
blea inicial a cuenta de los nue-
vos criterios de la Agencia Nacio-
nal de Evaluación de la Calidad y
Acreditación (Aneca) para los
profesores universitarios.

En la convocatoria, consulta-
da por Europa Press, se llama a
la participación de la plantilla
en la Facultad de Filología a
partir de las 12:00, después de
que el “intenso” debate de la
primera asamblea sobre las con-
secuencias de los nuevos crite-
rios de la Aneca en la carrera
académica del PDI, sobre la pre-
cariedad estructural en la que
incide y sobre el devenir de la
universidad pública concluyera
en una serie de iniciativas.
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Andalucía

Nueva asamblea de docentes de la US para

organizar propuestas al endurecerse los requisitos

de acreditación

SEVILLA, 29 Ene. (EUROPA PRESS) -

El Comité de Empresa y la Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) de la Universidad de Sevilla (US)
han convocado una nueva asamblea para el próximo miércoles 1 de febrero para organizar, priorizar y dar
continuidad a las propuestas arrojadas en la asamblea inicial a cuenta de los nuevos criterios de la Agencia
Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (Aneca) para los profesores universitarios.

En la convocatoria, consultada por Europa Press, se llama así a la participación de la plantilla en la Facultad
de Filología a partir de las 12,00 horas, después de que el "intenso" debate de la primera asamblea sobre las
consecuencias de los nuevos criterios de la Aneca en la carrera académica del PDI, sobre la precariedad
estructural en la que incide y sobre el devenir de la universidad pública concluyera en una serie de
iniciativas.

Entre éstas, se cuentan la elaboración del discurso y la tabla de reivindicaciones; una campaña audiovisual;
'empapelar' la universidad con carteles; la presentación de una demanda colectiva; un referéndum por la
huelga; instar a los departamentos y facultades a que emitan declaraciones contra lo que han dado en llamar
el 'anecazo'; huelga de publicaciones; establecimiento de redes interconectadas; contacto con grupos
políticos a nivel estatal; pedir la renuncia a los miembros de las comisiones de evaluación de la Aneca; o
movilizaciones como concentraciones, manifestación el 28 de febrero o huelga de exámenes.

Según explicaba a Europa Press el secretario de la Junta de Personal, Ángel Francisco Villarejo-Ramos, el
sentir generalizado en la asamblea es de enfado y rechazo ante lo que consideran "una vuelta de tuerca para
imposibilitar la acreditación y dar razones para pensar que atacan la universidad pública para debilitarla".

INICIATIVA EN CHANGE.ORG

Ya se ha iniciado una recogida de firmas en el portal change.org mediante un manifiesto en el cual se expone
que las condiciones laborales en las que el profesorado universitario en España viene desarrollando su labor
"no han dejado de deteriorarse progresivamente desde hace años", habiendo supuesto la crisis económica un
aumento "espectacular" de la precarización en la contratación de profesorado, "pudiendo encontrar a
profesores que imparten docencia a tiempo completo, y además desarrollan labores investigadoras, por algo
menos de 1.000 euros al mes".

"La situación de los profesores asociados a tiempo parcial, que por unos pocos cientos de euros se dejan la
piel en las aulas, ha llegado incluso a los tribunales. La crisis ha golpeado también duramente a los jóvenes
investigadores que apenas encuentran posibilidades de desarrollar su carrera, su vocación y su talento, en
España: a todo esto hay que sumar la drástica reducción en los presupuestos dedicados a investigación y
proyectos en las universidades públicas durante los últimos años", se señala.

En este marco se produce la publicación reciente de los criterios de la Aneca para obtener la nueva
acreditación que permite el acceso a las figuras de profesorado funcionario (profesor titular o catedrático de
universidad), "única figura funcionarial que precisa no sólo superar una oposición para obtener su plaza sino,
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además, pasar un 'filtro de calidad' previo con unos requisitos bastante exigentes, la denominada
acreditación".

A mediados de noviembre, y tras casi un año con el sistema de acreditación cerrado y sin admitir solicitudes,
la agencia publicó los nuevos criterios para obtener la acreditación, más específicos según las áreas de
conocimiento, "que han supuesto un escándalo y han creado una enorme indignación entre la mayor parte
del profesorado universitario, debido a su enorme dureza e incluso irracionalidad en algunos casos, por los
méritos que se exigen en buena parte de las áreas para alcanzar la acreditación".

Estos nuevos criterios suponen "truncar la carrera académica de buena parte del actual profesorado laboral,
y de los jóvenes investigadores, sus posibilidades de promoción o de acceder o progresar en la universidad".
"Es un cambio radical en las reglas del juego a mitad del partido, todo ello en un contexto en el cual, cada
vez se hace más complicado investigar debido a la falta de fondos, y desarrollar una labor docente de calidad
debido a la saturación de horas docentes y en muchos casos a las aulas masificadas", se sostiene.

El mensaje que lanza el nuevo sistema de acreditación a las nuevas generaciones de profesorado es
"meridianamente claro: abandonen en todo lo posible su labor docente para centrarse en conseguir los
durísimos méritos investigadores que les exigimos para optar a la acreditación". Ello, a su juicio, hará que se
resienta a corto plazo la calidad de la docencia, y por lo tanto, de la formación que reciben los estudiantes en
las universidades del país.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Los seres 
humanos más 

ricos siguen 
derrochando 

energía y 
contribuyen 

más al deterioro 
ambiental del 
planeta y los 
más pobres 
siguen sin 

disponer de lo 
mínimo para 

tener unas 
condiciones de 

vida dignas

E
n su libro El reto energético 
(2013, Almuzara), Valeriano 
Ruiz manifestaba: «Los seres 
humanos no terminamos de 
enterarnos de que el sistema 
energético actual con un rendi-
miento inferior al 3% y abaste-

cido en más de un 65% por combustibles fósi-
les (petróleo, gas natural y carbón) agotables no 
puede ser sostenible, y que en algún momento 
se tiene que producir la rotura del status quo 
que hemos venido soportando en los últimos 
treinta años y que nos lleva al desastre ambien-
tal». Dice también Valeriano Ruiz, «la mayor di-
ficultad para la Humanidad se encuentra en la 
propia naturaleza del ser humano y en los obs-
táculos que ponen los que consiguen poder pa-
ra cambiar las cosas». Sobre la naturaleza del 
ser humano hablaremos otro día. Cómo se con-
sigue el poder es otra cuestión en la que no en-
traremos, pero convendría que los españoles se 
preguntasen cómo han alcanzado el poder 
energético las empresas que hoy lo detentan.  

En un orden más social y de mayor humani-
dad sería compatible la ganancia empresarial 
con la justicia social. Pero esta cuestión depen-
de de los gobiernos, su ideario social y sus ga-
nas de negociar con las empresas energéticas, 
que seguro lo harían si los gobiernos se lo pro-
ponen. Continuamente se habla del sistema 
energético y que hay que modificarlo. Los seres 
humanos se han dotado de un sistema energé-
tico para abastecer las necesidades de energía 
que tienen sus actividades, que se concreta en 
servicios energéticos. El sistema energético 
consta de diferentes partes: generación, trans-

porte y distribución, comercialización, e inves-
tigación, de acuerdo con el autor citado. Otra 
cuestión a considerar es que los seres humanos 
más ricos siguen derrochando energía, y con-
tribuyen más al deterioro ambiental del plane-
ta, y los más pobres siguen sin disponer de lo 
mínimo para tener unas condiciones de vida 
dignas.  

Podemos barajar algunos datos indicadores 
de la sociedad española. Las tres personas más 
ricas de España tienen lo mismo que el 30% 
más pobre. El aumento de la desigualdad en 
España es llamativo, actualmente es el país eu-
ropeo con más brecha por renta. En 2016, cuan-
do aumentó la pobreza infantil y la pobreza 
energética, unas 20 personas al día engrosaron 
la lista de millonarios, es decir, que en 2016 en 
España hubo 7.000 millonarios más. Los ana-
listas económicos consideran que para acabar 
con esta crisis de incremento de la desigualdad 
lacerante, que daña el conjunto de la moral co-
lectiva, requiere un giro definitivo hacia una 
economía más justa y equitativa. El 10% más ri-
co de España tiene el 52% de la riqueza del país. 
El 25% más pobre de España, de acuerdo con el 
Instituto Nacional de Estadística, presentó de 
media en el año 2014 un patrimonio negativo 
de 1.300 euros, es decir, de promedio más deu-
das que activos. Resulta llamativo que España 
haya caído a su peor puesto de su historia en 
percepción de la corrupción. En relación con la 
Unión Europea, España ocupa el puesto 17 de 
28 en percepción de la corrupción. Es lamenta-
ble, los españoles vemos que la pobreza se in-
crementa y la brecha social se agranda y perci-
bimos mas corrupción. 

Algunos lectores nos han pedido que pro-
fundicemos en el concepto de homeostasis so-
cial que presentábamos la semana pasada. 
Cualquier sistema necesita homeostasis, es de-
cir, mecanismos de control para perdurar con 
un funcionamiento correcto. El sistema huma-
no presenta a nivel individual una homeostasis 
biológica, adicionalmente una homeostasis 
ecológica, como ecosistema, en relación con 
los factores ambientales y, finalmente, una ho-
meostasis global como colectivo social, que es 
la que denominamos homeostasis social. En 
un colectivo social la homeostasis social resulta 
esencial y la debe regular el estado. Las perso-
nas pasan frío en España, porque con las bajas 
temperaturas que hemos tenido la homeosta-
sis individual no es suficiente. La homeostasis 
ecológica falla, no pueden encender la calefac-
ción y la luz en la casa porque no pueden pa-
garla. Y también falla la homeostasis social, la 
luz sube y el estado no lo controla. Es lamenta-
ble que en un país donde el 80% se dice católi-
co haya, posiblemente, una clase dirigente ca-
tólica que haya olvidado los principios evangé-
licos. Decíamos la semana pasada que se ha 
congelado el amor y la misericordia de algunas 
personas que pueden cambiar cosas y no lo ha-
cen. Los precios de la luz han alcanzado en Es-
paña máximos históricos los días más fríos del 
año. ¿Donde está la homeostasis social de Es-
paña?  

Las compañías eléctricas, privadas desde 
que anteriores presidentes del gobierno priva-
tizaron el sistema eléctrico, se muestran escép-
ticas en relación con las medidas que plantea el 
gobierno de España en relación con el mercado 
del gas, en parte causante de la subida del reci-
bo de la luz. Y mientras tanto la Fiscalía investi-
gará la subida de precio de la luz con la ola de 
frío, no se deroga el impuesto al sol, ni la ley 
mordaza con lo cual es más difícil protestar, los 
españoles seguirán sin entender el recibo de la 
luz, ni a qué tipo de tarifa, regulada o no, aco-
gerse porque depende en cada momento de 
muchos factores, muchas personas seguirán 
pasando frío y otras seguirán con el amor y la 
misericordia al prójimo congelados. ¿A dónde 
fue la homeostasis social en España? ~

Los precios de la luz han alcanzado en España máximos 
históricos los días más fríos del año, esta semana pasada. 
¿Donde está la homeostasis social de España?

Una ola de frío con una 
homeostasis social 

desaparecida
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SEVILLA

MARIBEL GOÑI La directora de la Escuela Infantil del San Francisco de Paula es

una fin de raza ● Pasó del París de la ‘Belle Epoque’ a la Sevilla de la posguerra ●

Fue una de las escasasmujeres que estudiaban en laUniversidad de la calle Laraña

A
L borde de los 65 años
hay gente que hace tiem-
po que dejó de agachar-
se para ponerse los zapa-

tos, está consultando el tríptico
publicitario para hacer el crucero
soñado en los primeros meses de
jubilación, o consume los días an-
te el televisor a la espera de algún
ruido callejero que justifique le-
vantarse para correr el visillo y
palpar algo de vida exterior. De-
fiende un empresario de los verda-
deramente importantes de esta
ciudad, que haberlos haylos, que
de los treinta a los cuarenta años
se aprende de verdad un oficio, de
los cuarenta a los cincuenta se da
el máximo de rendimiento en el
puesto de trabajo, y de los cincuen-
ta a los sesenta se enseña el know
how a los que empiezan. Existe
una minoría de personas que se sa-
len del carril que conduce al triun-
fo ortodoxo, que rompen los cáno-
nes establecidos para conseguir
eso que se llama éxito. Son los con-
siderados fines de raza, aquellos
que imprimen un sello personal a
todas sus acciones. Son esas perso-
nas sin edad, las que siempre se
agachan antes que nadie cuando
se les cae el bolígrafo porque, en el
fondo, disfrutan presumiendo de
reflejos, las que cuando se les suel-

ta el cordón de un zapato flexio-
nan con celeridad las rodillas para
hacerse la lazada y presumir de
agilidad con la discreción de la mi-
rada baja. La carencia de edad se
exhibe en la disposición de em-
prender siempre una aventura. Pa-
ra los fines de raza nunca es tarde
para casi nada, mucho menos con
64 años. Jamás dicen que están ya
para tomar sopita y pasar el invier-
no de la vida en posición sedente
cuando nunca se sabe si, tal vez,
están en la enésima primavera.

Maribel Goñi Fernández (Sevi-
lla, 1933) tenía 64 años cuando
afrontó la apertura de la Escuela
Infantil del Colegio San Francisco
de Paula. Llevaba entonces cuatro
décadas de docencia a sus espal-
das, impartiendo Química, Física,
Matemáticas, Inglés y Francés.
Doña Maribel es un torrente de
energía pura, un modelo de vitali-
dad y un ejemplo de que la Terce-
ra Edad puede tener una subcate-
goría particular: los Sin Edad.
Veinte años después sigue sin
abandonarse al sofá y continúa al
frente de la escuela, dirigiendo el
proceso de admisión de nuevos

alumnos y vigilando cada día per-
sonalmente la salida de cientos de
pequeños para que los carritos no
taponen los accesos y, sobre todo,
para que ninguno de sus queridos
diminutos abandone el centro en-
tre el bullicio sin la compañía de
un adulto.

La docencia, como el periodis-
mo, no tiene horarios. La vocación
no se puede tasar en horas. Es una
suerte de sacerdocio. Hay alum-
nos que necesitan ayuda en horas
no lectivas, sobre todo cuando se
tiene claro que la arquitectura de
la formación descansa sobre los pi-
lares del cariño y la actitud de ser-
vicio al educando. La docencia es
mucho más que un temario y un
reparto de horarios y materias en-
tre profesores antes del inicio de
cada curso. Goñi, lo dicen sus an-
tiguos alumnos, forma personas
antes que químicos, físicos o mate-
máticos. Ella misma protagonizó y
desarrolló un concepto de ense-
ñanza vanguardista en la Sevilla
de los años 60, cuando las mujeres
que estudiaban en la antigua Uni-
versidad de la calle Laraña cabían
en un taxi negro de franja amari-
lla. Cuando nació su único hijo de-
cidió hablarle en francés desde el
primer día, aplicando una educa-
ción bilingüe que ni se soñaba en
los planes de estudio de una Espa-
ña en sepia que empezaba a des-
pertar en lo económico tras años
de autarquía. Goñi traía el
francés casi de cuna por
sus años de crianza
en París, donde su
padre regentaba
un negocio fami-
liar que hubo de
cerrar por la Se-
gunda Guerra Mun-
dial, y se lo brin-
dó a su hijo co-
mo lengua ma-
terna. Aquel
París, aquella
mentalidad
abierta de sus padres
y abuelos, le permi-
tió crecer en un
ambiente mar-
cado por la
amplitud
de miras al
mismo
tiempo que
paladear después los encantos
de una ciudad como Sevilla. Cuen-
tan que nunca olvida cuánto
aprendió al pasar del París de la
Belle Epoque a la Sevilla de la pos-
guerra. En Sevilla, tras regresar de

Era 1966 nació su hijo,
al que decidió hablarle
en francés para educarle
en el bilingüismo

que formaba parte un jovencísi-
mo Manuel Olivencia. También
muy pronto viajó a los Estados
Unidos y, a su regreso a finales de
la década de los 50, se plantó en
la Cátedra de don Francisco Gon-
zález García para hacer la tesis
doctoral. Su maestro le advirtió :
“De acuerdo, pero al final va a ha-
cer usted como todas. Se casará,
tendrá hijos y dejará la tesis”. El
maestro instó a la discípula a co-
menzar a trabajar en una mesa
de laboratorio, donde estaba
sentado un joven llamado Luis
Rey Romero (1935-2009). En-
tre ellos surgió la química, otro
tipo de química. El maestro

acertó, pero sólo parcial-
mente. La joven Maribel,
aquella alumna despierta y
enjuta, comenzó en 1960 un
noviazgo que acabaría en bo-
da en 1963. En 1966 nació el
primer y único hijo del ma-
trimonio. Pero, tenacidad
pura, leyó su tesis siendo
ya madre. Y de 1966 a
2003 sin dejar de dar cla-
ses, con una etapa de resi-

dencia en el propio colegio,
en los tiempos en que funcio-

naba como internado.
La vida son recuerdos de las cla-

ses del 2 de febrero, con los alum-
nos de Francés haciendo crepes en
el laboratorio de Química por la
festividad de la Candelaria, mien-
tras sonaban letras de cantautores
galos para que el idioma entrara
por el oído y la cultura francesa
por el apetito. La vida es coser con
sus propias manos hace sólo unos
días el toldo que cubre el patio
central del colegio, es hacer las bo-
titas de fieltro donde se meten los
caramelos que se regala a los ni-
ños en Navidad, y es estar al quite
por si en la tristeza de un alumno
de tres, cuatro o cinco años se es-
conde un conflicto en casa, la
preocupación por un abuelo en-
fermo o, simplemente, que no se
duermen las horas necesarias o no
se llega desayunado al aula. La vi-
da es saber que la amistad verda-
dera es un plato que se cuece a fue-
go lento, muy lento. Doña Maribel
es lo que se entiende por persona
de luces largas, cala rápido los me-
lones y, sobre todo, suele hablar
bastante clarito, sin recovecos y
con las perífrasis justas. Si un za-
galón no saluda a la directora co-
mo es debido, doña Maribel saca
tarjeta amarilla: “Se dice buenos
días”. Eso, por ejemplo, hacía don
Antonio Gordillo Cañas, jesuita y
catedrático de Derecho Civil de la
Universidad de Sevilla, cuando
afeaba a algunos jovenzuelos de-
sahogados, bastante más talludi-
tos que los de Infantil o Primaria,
que le saludaran en el mejor de los
casos con un simple “hola” o un te-
rrible “qué hay”. La urbanidad es

Vivir sin edad

LA SASTRERÍA

Francia, se crió en María Auxilia-
dora 13, rodeada del cariño de su
bisabuela y de sus abuelos, padres
y tíos. Aquella niña traviesa baila-
ba, reía y era una reconocida pol-
vorilla en las aulas del Colegio del

Valle, donde una vez le colocaron
un “deficiente por agitación”.

Muy joven conoció Marruecos
cuando acompañó a su hermana
en el viaje de fin de carrera de
una promoción de Derecho de la
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SEVILLA

CARLOS NAVARRO ANTOLÍN
5

el lubricante de las relaciones so-
ciales, el área de seguridad donde
debe desenvolverse la relación
cordial y de respeto entre el alum-
no y el profesor. Como otros pro-
fesores de su generación, lo ha te-
nido y lo mantiene claro sin nece-
sidad de que ningún Gobierno im-
ponga la Educación para la Ciuda-
danía. Educan las personas, no el
BOE. La vida son recuerdos de
amazona por la Feria en sus años
de moza y de sentir orgullo al ser

tiva. La vida ha puesto a prueba el
barco de su fortaleza anímica con
tormentas de las que muchos hu-
bieran salido náufragos. Se cayó,
se rompió la cadera y siguió aten-
diendo a los padres que tenía cita-
dos antes de ir a Urgencias. Le di-
jeron un jueves que a su marido le
quedaban días y decidió llevárse-
lo a un concierto en el Teatro de la
Maestranza. Que no se detenga la

orquesta. Don Luis murió y ella es-
taba en su puesto de directora a
las cuarenta y ocho horas del fu-
neral. Nada de instalarse en la
queja, nada de tirar la toalla con la
aprobación unánime garantiza-
da. Levantarse temprano y elegir
siempre el camino más difícil, la
calle más empinada, nunca el ata-
jo o la cuesta abajo. Andando se
llega siempre, en taxi puede co-

gerte un atasco. Lo cuentan Lapie-
rre y Collins en Arde París como lo
narra Chaves Nogales en La ago-
nía de Francia: los parisinos oían
el zumbido de los tanques nazis
entrando en la ciudad y ellos se-
guían yendo a los cafés y al teatro.
La vida sigue, los alumnos llegan,
hay que coser el toldo, agacharse
para abrir los pestillos de la puer-
ta de la escuela y velar para que

ninguno salga sin el control de un
adulto. Educar es tener vocación
perpetua de sacrificio. En la vida
nunca hay invierno para los fines
de raza. En la sociedad que conce-
de gloria efímera a personajes in-
sustanciales, sólo los modelos au-
ténticos sobreviven y gozan de la
carencia de caducidad. Muchas
gracias, no se moleste, yo misma
me abrocho el zapato.

y g
hermana de la primera letrada
que intervino en un juicio en la
Audiencia de Sevilla. La vida es
una escuela infantil donde no hay
niños malos, sino caobas que hay
que saber pulir.

Apasionada de los viajes y de la
lectura tanto como de la genial
combinación de andar rápido y vi-
vir sin prisas. Forma parte de esos
sevillanos a los que resulta difícil
verlos subirse a un taxi. Siempre a
pie, aunque haya que ir de la calle
Imagen a Kansas City. A pie y a
una velocidad cardiosaludable.
Hace no mucho la vieron subir en
bici las empinadas cuestas que
hay en el entorno del Hotel Fla-
mero de la playa de Matalasca-
ñas, y también la vieron jugar al
tenis en una cancha que tiene
montada en la azotea de su casa
del centro de Sevilla. La lectura es
un rito de la vida cotidiana. Culti-
va géneros muy variados, donde
Dominique Lapierre y Larry Co-
llins tienen un lugar preferente.

Censura a las personas flojas,
fulleras y que hacen las cosas de
cualquier modo. El genio bien ad-
ministrado es uno de los motores

de la vida. Si un padre accede al
colegio antes de tiempo por don-
de ella administra la entrada, no
tiene un pelo en la lengua: “Oiga,
que me he dado cuenta de que se
ha colado usted”. Hija de un señor
de mentalidad progresista y con
un alto grado de inquietud cultu-
ral, doña Maribel siempre ha esta-
do dispuesta a los cambios. Su pa-
dre le inculcó que debía estudiar
para ser independiente, lo cual en
los años 50 tenía mucho más me-
rito que hoy. Usa tablet y teléfono
inteligente, artilugios con los que
de vez en cuando se pelea en voz
alta. Cocina bien y come poco,
muy poco. Comer le aburre. Se
alimenta de la actividad. Es de
menú frugal tanto como austera
en el vestir, siempre correcta,
arreglada especialmente cuando
la ocasión lo exige, pero nada afi-
cionada a la ostentación de joyas
o complementos. Pasea mucho
por las aulas en horario lectivo. Es
el ojo del amo. El Gran Hermano
de la escuela de sus desvelos. La
juventud es su estado de espíritu.
Aquella alumna agitada sigue
siendo hoy una directora hiperac-

Siempre ha impartido
urbanidad sin necesidad
de una Educación
para la Ciudadanía
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Jiménez Barrios señala que la
investigación de excelencia es "imprescindible"
para un crecimiento adecuado

El vicepresidente ha presidido la entrega de los XII Premios Tesis Doctoral, convocados
anualmente por el Centro de Estudios Andaluces

SEVILLA, 27 Ene. (EUROPA PRESS) -

El consejero de la Presidencia y Administración Local, Manuel Jiménez Barrios, ha destacado el valor

"imprescindible" de la investigación de excelencia para "cualquier tierra que quiera crecer adecuadamente".

Así lo ha manifestado durante la entrega de los XII Premios Tesis Doctoral, convocados anualmente por el

Centro de Estudios Andaluces, que ha presidido.

En esta última edición el primer ha recaído en el trabajo 'Formación de género y detección precoz de la

violencia contra las mujeres a partir de las creencias del amor romántico: un estudio cualitativo en jóvenes

universitarios de Grado de Enfermería', de la investigadora de la Universidad de Sevilla Carmen Caro García

(Primer Premio), mientras que el segundo ha ido a 'Diseño de un programa de alfabetización en salud para

mejorar el acceso y la utilización de los servicios sanitarios a población inmigrante', de la investigadora de la

Universidad de Cádiz Martina Fernández Gutiérrez. 'La Comunicación institucional de la Junta de

Andalucía. Campaña para la candidatura del flamenco como Patrimonio Cultural Inmaterial de la

Humanidad', del investigador de la Universidad de Málaga Andrés Mellado Segado, ha obtenido el tercer

premio.

Durante su el acto, en el que ha estado acompañado por la directora del Centro de Estudios Andaluces,

Mercedes de Pablos, el consejero ha expresado "su más sincero agradecimiento" a los premiados por "las

investigaciones sobre asuntos tan pegados a nuestra tierra y, por tanto, tan necesarios". Así, señala que estas

investigaciones "aportan nueva documentación, perspectiva y conocimiento" sobre asuntos "que se tejen en

el día a día de la sociedad andaluza y sobre los que aplicamos políticas que pretender corregir los

comportamientos negativos e impulsar los positivos".

Por este motivo, el vicepresidente ha puesto en valor a una institución como el Centro de Estudios

Andaluces "uno de nuestros instrumentos para tomar el pulso a Andalucía".

Igualmente, ha destacado el "esfuerzo colectivo" que ha hecho nuestra tierra con las universidades. "La red

de universidades de la que hoy goza Andalucía era una aportación clara al desarrollo que necesitaba nuestra

tierra y es la base del progreso de una sociedad y en Andalucía eso se ha notado bastante", ha apostillado.

Según ha apuntado, la Universidad es la "encargada de formar a la comunidad de científicos, técnicos e

investigadores que aportan innovación" y éstos "generan avances" en las empresas e industrias o en los

servicios sociales. Por este motivo, ha reiterado que "ninguna tierra que pretenda crecer adecuadamente

puede prescindir de la investigación, de la innovación".

Por su parte, Mercedes de Pablos ha expresado su agradecimiento por que "estos premios continúen en

momentos delicados para la Administración", así como "el rigor, el esfuerzo y la pasión de todos los que

desde nuestra universidades nos dan herramientas para conocer mejor nuestra sociedad".
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LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

Los tres trabajos premiados, pertenecientes a diferentes líneas de investigación del Centro de Estudios

Andaluces --'Eficiencia de los sistemas educativos', 'Análisis de las demandas sociales en Andalucía', y

'Evolución de la cultura e identidad de Andalucía'-- han obtenido la máxima puntuación en la última fase de

evaluación externa en la que se valora tanto la calidad científico-técnica de la tesis como la aplicabilidad

práctica de sus contenidos para Andalucía. Un procedimiento, la evaluación externa por parte de personal

investigador especialista en cada línea de investigación, con el que el Centro de Estudios Andaluces

garantiza los principios de objetividad y transparencia.

El Premio Tesis Doctoral es una de las iniciativas de mayor trayectoria y prestigio impulsadas por el Centro

de Estudios Andaluces destinada a reconocer y estimular la labor investigadora y la difusión de estudios

relacionados con las líneas estratégicas de investigación que promueve desde sus programas permanentes:

Bienestar y realidad social en Andalucía; Estado autonómico y financiación; Identidad cultural y Política de

Andalucía; Historia contemporánea de Andalucía; y Gobierno local.

En esta duodécima convocatoria han participado un total de 63 trabajos procedentes de todas las

universidades públicas andaluzas durante el periodo académico 2015-2016, y cuya calificación global es

sobresaliente con mención cum laude. La Universidad de Sevilla es la que ha contado con mayor

representación con el 40 por ciento de las tesis presentadas, seguida de la Universidad Pablo de Olavide y la

Universidad de Málaga, con el 14 y el 13 por ciento, respectivamente. Completan la lista, por este orden, las

universidades de Cádiz, Córdoba y Granada, con el mismo número de tesis presentadas, y las universidades

de Huelva, Jaén y Almería. También han concurrido a esta convocatoria trabajos defendidos en la

Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) y en la Universidad de Oviedo.

Respecto a las temáticas, de las 22 líneas de investigación propuestas en la convocatoria, destacan los

trabajos relacionados con el estudio de la evolución de la cultura e identidad andaluzas en la Historia

contemporánea, que suman el 22 por ciento de las tesis presentadas; y los relacionadas con el bienestar

social y calidad de vida en Andalucía, con el 19 por ciento.

En relación a género, hay que destacar que el 62 por ciento de las tesis han sido realizadas por mujeres,

frente al 38 por ciento realizadas por hombres.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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LOCAL

La Fundación Odontología
Social premia en Sevilla al
Colegio de Dentistas de Melilla 
A su vez el colegio melillense ha concedido el Premio
Santa Apolonia a Carlos Montero, director del CETI

La doctora Rubiano es  la cole-
giada que gestiona el proyecto
que dirigen conjuntamente el
Colegio de Melilla y la Fundación
de Odontología Social. El Cole-
gio de Dentistas de Melilla ha
recibido con este nuevo premio
un total de 4 por su labor y ges-
tión en proyectos solidarios en el
que participan colegiados meli-
l lenses desinteresadamente
junto con miembros de la Facul-
tad de Odontología de Sevilla. 

A su vez, el Colegio de Dentis-
tas  de Melilla ha acordado con-
ceder el Premio  Santa Apolonia
2016, a Carlos Montero Diaz,
director del CETI de Melilla. 

Se celebró en Sevilla en la
Fundación Valentín de Mada-
riaga, la entrega de Premios
2017 que concede la Funda-
ción de Odontología Social,
ONG que preside el profesor
universitario, Antonio Casta-
ño Séiquer, de la facultad de
Odontología de la Universi-
dad de Sevilla. Este año, La
Fundación de Odontología
Social, premió a la institución
Colegio de Dentistas de Meli-
lla, por su proyecto Solidario
en el Ceti de Melilla.  Al acto
de entrega de premios acu-
dió en representación del
Colegio de Dentistas de Meli-
lla, la doctora Sonia Rubiano. Sonia Rubiano recogiendo el premio en Sevilla

Carlos Montero, director del CETI de Melilla

Ángel Meléndez / MH■
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REDACCIÓN

■ La incertidumbre y la preocu-
pación cuando nos diagnostican
un tumor nos lleva a plantearnos
muchísimas dudas. La detección
precoz y la garantía de saber que
nuestro caso va a ser tratado de
forma personalizada por un equi-
po de profesionales, sin duda, es
una gran ayuda. En este sentido,
el área de la salud de la mujer del
Servicio de Obstetricia y Gineco-
logía de los Hospitales de Torre-
vieja y Vinalopó trabaja de mane-
ra coordinada y conjunta con el
Servicio de Oncología para ofre-
cer un servicio cercano, inmedia-

to y de excelencia a las mujeres
diagnosticadas de cáncer, para lo
que se dispone de todos los recur-
sos y tecnología de última genera-
ción: laboratorios de análisis, ser-
vicios de anatomía patológica,
diagnóstico por imagen, medici-
na nuclear, etcétera.

Desde que una paciente acude
a consulta de ginecología y, tras
una primera exploración médica,
existe sospecha de cáncer, su caso
pasa a ser valorado de manera
personalizada no sólo por su on-
cólogo de referencia, sino por un
conjunto de profesionales de va-
rias especialidades que seguirán

su caso de manera continua en el
comité de tumores ginecológicos
de los Hospitales Universitarios
de Torrevieja y Vinalopó, en el que
intervienen, además de ginecólo-
gos y oncólogos, más de una vein-
tena de servicios y profesionales
tales como radiólogos, radiotera-
peutas, fisioterapeutas, psicólo-
gos clínicos, patólogos y personal
de enfermería, entre otros, gracias
a una sistemática de trabajo que
permite un seguimiento integral
de los pacientes que abarca la pre-
vención, la detección precoz, el
diagnóstico y tratamiento, la reha-
bilitación y los cuidados paliati-

vos, con el fin de reducir los perio-
dos de espera.

Gran papel de los profesionales
Además, el papel de los profesio-
nales médicos en atención prima-
ria resulta fundamental para la de-
tección precoz y tratamiento del
cáncer. El médico de atención pri-
maria se perfila como el punto de
partida para el diagnóstico precoz
de la enfermedad y principal vía
para discernir las señales de alerta
y principales síntomas. Así, la in-
tegración de equipos multidisci-
plinares con los facultativos de
atención primaria favorece la in-

teracción con los pacientes, su
diagnóstico y tratamiento. Para
ello, los departamentos disponen
de una consulta de alta resolución
que permite a los profesionales la
realización de interconsultas con
los especialistas. De este modo,
ante cualquier sospecha de pato-
logía hematológica u oncológica,
el paciente puede tener acceso a
una valoración por parte de espe-
cialistas de una manera ágil y di-
recta, sin esperas. 

Los especialistas abogan por
desmitificar el término “cáncer”,
principalmente porque la tasa de
curación supera ya el , gracias
al avance de los tratamientos, la
pronta detección de la patología y
el apoyo psicológico y familiar.

El Código Europeo contra el
Cáncer establece que la adopción
de un estilo de vida sano, puede
prevenir ciertos tipos de cáncer y
mejorar la salud general de los pa-
cientes. En este sentido, el doctor
Juan Carlos Toral, jefe del Servicio
de Oncología de los Hospitales
Universitarios de Torrevieja y Vi-
nalopó afirma que “la prevención
es la clave para la curación de mu-
chos tipos de cáncer. Cuando el
tumor se detecta en etapas muy
precoces, es posible aplicar trata-
mientos menos agresivos, que de-
jen menos secuelas físicas y psi-
cológicas en los pacientes». 

El doctor Eduardo Cazorla, jefe
de Obstetricia y Ginecología de los
Hospitales Universitarios de To-
rrevieja y Vinalopó, explica que su
servicio ofrece una atención cer-
cana y completa de la máxima ca-
lidad «buscando siempre un trato
personalizado al paciente y un se-
guimiento específico de cada uno
de los procesos». En este sentido,
la organización del equipo permi-
te, por ejemplo, que sea el mismo
facultativo el que inicie el proceso
clínico y de el alta médica, una ini-
ciativa que perciben de forma
muy satisfactoria.

Además, el servicio de Obste-
tricia y Ginecología de ambos hos-
pitales realiza una potente activi-
dad de cirugía oncológica que in-
cluye la patología vulvar, cuerpo
uterino, anexial y cervical (ganglio
centinela). Todo ello bajo riguro-
sos criterios clínicos que son eva-
luados por el comité de tumores
multidisciplinar. 

Tanto el Hospital de Torrevieja
como el de Vinalopó cuentan con
consultas de alta resolución que
realizan tratamiento integral de
procesos endometriales u ovári-
cos. También está en marcha una
consulta de tracto genital inferior
donde, en colaboración con el
médico de primaria, se realiza un
diagnóstico de la patología cervi-
cal, fundamentalmente en rela-
ción con el virus del papiloma hu-
mano.

El área de la salud de la
mujer se vuelca en el
tratamiento personalizado
del cáncer ginecológico

�La detección precoz y la garantía de saber que nuestro caso va a ser tratado de
forma personalizada por un equipo de profesionales es, sin duda, una gran ayuda

El doctor Eduardo Cazorla
es Licenciado en Medicina por la Facultad de la Universidad de
Alicante Facultad de Medicina (1986). Realizó su residencia en el
Hospital la Fe de Valencia (88-91) donde trabajó como adjunto en
la sección de Oncología Ginecológica. Desarrolló su labor
profesional también en el Hospital Universitario de San Juan como
Jefe de Sección. Es Doctor en Medicina apto Cum Laude por
unanimidad en la Universidad de Valencia y Profesor asociado en
la facultad de medicina de la Universidad de Valencia.
Actualmente es Coordinador de Endoscopias de la Sociedad de
Obstetricia y Ginecología de la C. Valenciana y Presidente del
Comité ético de investigación clínica de los Hospital de Torrevieja
y Vinalopó, encargado de la evaluación de los ensayos clínicos. 

DR. CAZORLA, JEFE DE SERVICIO DE OBSTETRICIA Y GINECOLOGÍA

El doctor Juan Carlos Toral es Licenciado en Medicina y Cirugía
por la Universidad de Sevilla. Obtuvo la suficiencia investigadora
por el Departamento de Medicina de la Universidad de Sevilla, Ha
realizado innumerables publicaciones y comunicaciones
científicas. Especialización en Oncología Médica en 1997. Colabora
en diversos programas de investigación y ensayos clínicos. 

DR. TORAL, JEFE DE SERVICIO DE ONCOLOGÍA

El papel de los profesionales médicos en
atención primaria resulta fundamental para la
detección precoz y tratamiento de la enfermedad

Para cualquier información sobre
la cartera de servicios del Hospital
Universitario del Vinalopó/
Torrevieja: ☎ 965 72 13 06 
E Email: info@vinaloposalud.com
info@torrevieja-salud.com
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RAFA LÓPEZ ■ Vigo 

El Club FARO inicia el próximo 
miércoles su programación de fe-
brero. Todas las conferencias-colo-
quio se celebrarán a las 8 de la tar-
de en el Auditorio Municipal do 
Areal (C/ Areal, esquina C/ Opor-
to, Vigo). La entrada es libre hasta 
completar aforo. 

De “Biopsia líquida: Galicia en 
la vanguardia de la investigación 
oncológica” hablará RRafael López 
López, director del Grupo de On-
cología Médica Traslacional (On-
comet). La biopsia líquida es un 
nuevo método de análisis, rápido 
y sencillo, para analizar tumores a 
través de una extracción de sangre. 

La microbiota intestinal –los 
microbios que residen en nuestros 
intestinos–, la alimentación y la 
gestión del estrés son tres factores 
clave que se deben cuidar para 
disfrutar de una vida sana en ni-
ños y adultos. De esto hablarán el 
psiconeuroinmunólogo XXavi Ca-
ñellas y el dietista-nutricionista JJe-
sús Sanchís en la conferencia titu-
lada “Pilares básicos para una vi-
da sana en niños y adultos”. 

“Aprende a identificar y a libe-
rarte de los amores tóxicos” con 
Silvia Congost, psicóloga experta 
en dependencia emocional, au-
toestima y terapia de pareja, que 
nos enseñará en su conferencia a 
identificar estas situaciones y a li-
berarnos de ellas. 

Iván Mourín, escritor, guionista 
y criminólogo, nos dará en su char-
la, titulada “Descendiendo hasta el 
infierno”, un paseo por el lado 
más oscuro de internet: trafican-
tes de cadáveres, caníbales, vídeos 
que muestran fantasmas y ovnis, 
y toda una retahíla de monstruos 
y misterios que habitan en un 
mundo virtual tan grande como 
el nuestro, y que alcanza a éste. 

De “Banca, finanzas y ética” 
(más allá del mito del crecimien-
to) hablará UUgo Biggeri, presiden-
te de Fiare Banca Ética en Espa-
ña. Ofrecerá una 
reflexión crítica 
sobre el valor so-
cial de las finan-
zas y el impacto 
de la tecnología 
y la globaliza-
ción en el sector 
financiero, entre 
otras cuestiones. 

El neurólogo JJordi Montero di-
sertará en su conferencia, titulada 
“Permiso para quejarse. Lo que el 
dolor cuenta de ti”, todo lo que ha 
aprendido acerca del dolor y nos 
ayudará a ponernos en el lugar de 
las personas que lo sufren. 

En la sesión de risoterapia lla-
mada “Río, luego existo”, la risotera-
peuta y terapeuta gestalt MMª Rosa 

Parés nos introducirá en los con-
ceptos básicos de la desinhibición, 
el optimismo y el buen humor, apor-
tando juegos para practicar en gru-
po y desternillarse, a la vez que libe-
rar tensiones. 

La periodista MMarta Robles ha-
blará en su charla, titulada “A me-

nos de cinco 
centímetros” 
(intrigas, asesi-
natos y enga-
ños), de su pri-
mera incursión 
en la novela 
negra, una obra 
coral con dos 
pilares clási-

cos, el detective desencantado y la 
femme fatale. 

Adela Muñoz, catedrática de 
Química Inorgánica de la Universi-
dad de Sevilla, hablará de “La cara 
oculta de la ciencia”, la historia de 
algunas de las mujeres que han he-
cho contribuciones relevantes en 
la ciencia, como Marie Curie, Rosa-
lind Franklin y Émile de Châtelet, 

la cara de la mujer que –dice– ha 
sido invisible hasta ahora. Además, 
explicará por qué fueron tan esca-
sas y hoy son tan desconocidas. 

Por último, en la conferencia ti-

tulada “Hablarán de nosotras”, la 
periodista SSandra Barneda diserta-
rá sobre mujeres poderosas que pe-
caron para ser libres. Un recorrido 
por los pecados capitales a través 

de las vidas de mujeres que convir-
tieron la transgresión en baluarte 
de libertad, como María Antonieta, 
Bette Davis, María Callas, Janis Jo-
plin, Hillary Clinton, Madonna...

Una conferencia sobre la “biopsia líquida”, un nue-
va técnica que podría situar a Galicia como referen-
te en la investigación oncológica, iniciará la progra-
mación de febrero del Club FARO. De salud habla-

rán también los especialistas Xavi Cañellas y Jesús 
Sanchís, que aportarán pautas para una vida sana, 
y el neurólogo Jordi Montero, que abordará el do-
lor. Silvia Congost hablará de amores tóxicos; e Iván 

Mourín, del lado oscuro de internet. Sandra Barne-
da y Adela Muñoz nos descubrirán mujeres trans-
gresoras y científicas; y Marta Robles, su faceta li-
teraria. Habrá también una sesión de risoterapia.

Invitados de febrero en el Club FARO 
Las periodistas Sandra Barneda y Marta Robles, entre las conferenciantes del mes 

El escritor Iván 
Mourín propone un 
paseo por el lado más 
oscuro de internet

RAFAEL LÓPEZ LÓPEZ 
■ Director del Grupo de Oncología 

Médica Traslacional (Oncomet)

MIÉRCOLES 1

“Biopsia 
líquida”

XAVI CAÑELLAS 
■ Psiconeuroinmunólogo

VIERNES 3

“Pilares para 
una vida sana”

JESÚS SANCHÍS 
■ Dietista-nutricionista

VIERNES 3

“Pilares para 
una vida sana”

SILVIA CONGOST 
■ Psicóloga experta en 

dependencia emocional

LUNES 6

“Identificar los 
amores tóxicos”

IVÁN MOURÍN 
■ Escritor, guionista 

y criminólogo

MIÉRCOLES 8

“El lado oscuro 
de internet”

UGO BIGGERI 
■ Presidente de Banca Popolare 

Etica

VIERNES 10

“Banca, finanzas 
y ética”

JORDI MONTERO 
■ Neurólogo

LUNES 13

“Lo que el dolor 
cuenta de ti”

Mª ROSA PARÉS 
■ Risoterapeuta, “ludotrainer”, líder 
yoda de la risa, terapeuta gestalt

MIÉRCOLES 15

“Río, luego 
existo”

MARTA ROBLES 
■ Periodista

VIERNES 17

“A menos de 
cinco centímetros”

ADELA MUÑOZ PÁEZ 
■ Catedrática de Química 

Inorgánica de la Univ. de Sevilla

LUNES 20

“La cara oculta 
de la ciencia”

SANDRA BARNEDA 
■ Periodista

MIÉRCOLES 22

“Hablarán 
de nosotras”
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Denuncian que la SE-40 
«invade» una hacienda BIC
Podemos dice que llevará al Parlamento esta actuación de 
la ronda de circunvalación en el término de Dos Hermanas

El Correo 
SEVILLA 
{El Grupo de Podemos en el 
Parlamento de Andalucía lle-
vará a la Cámara autonómica 
en forma de pregunta parla-
mentaria la invasión de parte 
del entorno protegido de la 
Hacienda Torre de Doña Ma-
ría, Bien de Interés Cultural 
(BIC), localizado en Dos Her-
manas, por las obras de 
construcción de la ronda de 
circunvalación SE-40.  

Así al menos lo ha asegu-
rado la formación morada al 
impulsor de la investigación, 
el profesor del Departamen-
to de Ciencias Agroforestales 
de la Escuela Técnica Supe-
rior de Ingeniería Agronómi-

ca de la Universidad de Sevi-
lla (US) Alberto Juan, que lle-
gó a esta conclusión durante 
el desarrollo de un trabajo 
elaborado en el marco del 
Máster Universitario en Or-
denación y Gestión del Desa-
rrollo Territorial y Local de la 
Facultad de Geografía e His-
toria de la Hispalense.  

En este sentido, Juan ha 
confirmado que mantendrá 
una reunión con represen-
tantes de Podemos el próxi-
mo jueves para explicar al 
grupo parlamentario los por-
menores de su investigación. 
La investigación era la afec-
ción de la SE-40 al paisaje ur-
bano y rústico, para lo cual 
decidió centrarse en la Torre 

de Doña María, por la cerca-
nía a su domicilio: en sus pri-
meras pesquisas, iniciadas 
en 2011, ya pudo constatar 
que los trabajos del tramo 
«se comían la mitad del en-
torno, tan protegido como el 
bien».  

La Ley del Patrimonio 
Histórico Español, al respec-
to, reza que un inmueble de-
clarado BIC es «inseparable» 
de su entorno, debiendo 
considerarse sus relaciones 
con el área territorial a que 
pertenece, así como la pro-
tección de los accidentes 
geográficos y parajes natura-
les que lo rodean, y «sin que 
se pueda proceder a su des-
plazamiento o remoción». ~

¿CÓMO? 
La alerta ha 
saltado a ra-
íz de la in-
vestigación  
realizada por 
un profesor 
de la Univer-
sidad de Se-
villa. 

ò
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La presidenta, Susana Diaz, con los rectores en 2015, en la reuni6n del Consejo Andaluz de Universidades. CONCHITINA

Brecha entre las
universidades por
la financiacidn
La UHU considera que el plan de la Junta
condena a la precariedad a las pequefias

TERESA LOPEZ PAVON SEVILLA
La propuesta de la Junta para la fi-
nanciaciOn de las universidades an-
daluzas en el periodo 2017-2021 ha
abierto una importante brecha en-
tre las instituciones acad6micas por
cuanto consolida un reparto de los
fondos pfiblicos que, segfin las pri-
meras reacciones, perjudica alas
universidades de m~s reciente crea-
ci6n y menor tamafio (Huelva, Al-
meria, Ja6n y Pablo de Olavide) en
beneficio de las grandes. Asi al me-
nos lo ha valorado, de momento, el
Consejo de Gobiemo de la Univer-
sidad de Huelva, quien esta sema-
na ha emitido un duro comunicado
contra el borrador del nuevo mode-
lo de financiaci6n que, a su juicio,
pone en riesgo la sostenibilidad de
la instituci6n.

Para empezar, el rector de Huel-
va, Francisco Ruiz Mufioz, ha la-
mentado -en declaraciones a EL
MUNDO- que la Junta no haya
contado con las universidades en
la elaboraci6n de ese borrador
que les fue presentado a los go-
biernos universitarios el pasado
mes de diciembre.

Pero, a su juicio, lo mils grave es
que esa propuesta amenaza el cre-
cimiento futuro y los intereses de la
Universidad de Huelva y de aqu6-
llas otras que se han implantado de

forma ((mesurada>> y condicionada
por los fuertes controles ejercidos
desde el Gobierno andaluz dadas
las limitaciones presupuestarias.
Sin embargo, ((aquellas otras que
no han sufrido estrictos controles
de crecimiento reciben ahora un
tratamiento que les permite asen-
tarse a costa de las necesidades del
resto~, afiade el Consejo de Gobier-
no de la Universidad onubense en
el comunicado que la pasada sema-
na dirigi6 a toda la comunidad.

B~sicamente, la queja se basa en

que el nuevo modelo de financia-
ci6n parte de la ’foto fija’ tomada
de las universidades en el afio 2015
para calcular el nuevo formato de
reparto a partir de las dimensiones
y necesidades de gasto registradas
en ese momento.

Como recuerda el rector de
Huelva, ese ejercicio presupuesta-
rio refleja un momento especial-
mente critico de la Universidad
onubense, que se ha visto someti-
da a un importante r6gimen de
adelgazamiento en su politica de
gastos e inversiones derivado del
Plan de Reequilibrio Financiero
impuesto por la Junta para sanear
sus cuentas, y que concluye preci-
samente en 2017. Por tanto, si las
cifras del aflo 2015 se convierten
en el punto de referencia, pese a
sus circunstancias ((an6malas>~, 
estgt condenando a la Universidad
de Huelva a mantenerse en esos
drfisticos ajustes durante cinco
afios m/ts, ((pese al enorme esfuer-
zo y sacrificio que toda la comuni-
dad universitaria ha venido ha-
ciendo en los ffltimos afios>~. Por
decirlo de alguna manera, la Uni-

versidad de Huelva teme que la
Junta pretenda prorrogar cinco
afios m/ts las restricciones a su de-
sarrollo y alargue indefinidamen-
te el actual estado de precariedad,
pese a que para otras universida-
des se estaria aceptando un nivel
de crecimiento de hasta el 15 por
100 en el mismo periodo.

(<El Modelo propuesto no se ba-
sa en el alumnado, nuestra princi-
pal raz6n de ser, por quienes la
Universidad crea y transmite el co-
nocimiento. Es m/~s, ni siquiera in-
cluye criterios que promocionen la
convergencia, y no la divergencia,
de las Universidades andaluzas,
como marca la Ley Andaluza de
Universidades~, subraya en su es-
crito el Consejo de Gobiemo.

Ademfis, la UHU le recuerda a
la Junta que las uni-
versidades andalu-
zas no han recibido
financiaci6n para el
desarrollo de sus in-
fraestructuras ni pa-
ra planes de investi-
gaci6n en los filti-
mos afios. Y como
ejemplo, sefiala que
el nuevo Plan Anda-
luz de I+D+i no se
ha puesto en mar-
cha afin, casi un afio
despu6s de su apro-
baci6n.

E1 rector de Huel-
va estfi convencido
de que otras univer-
sidades andaluzas
de las mismas di-
mensiones que la
onubense tambi6n
salen perjudicadas
con este modelo de
financiaci6n. Con-
sultadas algunas de
elias por este peri6dico, sin embar-
go, de momento, prefieren no valo-
rar el documento de la Junta, a la
espera de la ronda de negociacio-
nes que la Consejeria de Econo-
mia y Conocimiento (de la que de-
penden las politicas universitarias)
tendr/~ que abrir ahora. Asi al me-
nos lo han manifestado a EL
MUNDO fuentes de la Universi-
dad Pablo de Olavide y de la Uni-
versidad de Ja6n.

La Universidad de Huelva ya ha
anunciado, por contra, que em-
prender~ movilizaciones si la pro-

puesta de la Junta se mantiene tal
cual sin incorporar al modelo ((cri-
terios objetivos y homog6neos))
consensuados por las partes afec-
tadas.

E1 Gobierno de la Junta de An-
dalucia no tard6 en responder a es-
tas reacciones recordando que la
administraci6n auton6mica realiz6
en 2015 transferencias a la Univer-
sidad de Huelva por valor de 59,9
millones de euros, lo que significa
casi el 80 por 100 de su presupues-
to, ((10 puntos mils de lo dispuesto
en el Plan de Financiaci6n para los
afios 2007-2011 (prorrogado hasta
2016))), apunta.

Tambi6n recuerda que la onu-
bense, pese a todos los reajustes,
fue capaz de incrementar su plan
de inversiones con 3,1 millones de

LA DECEPCION DE LOS
PRESUPUESTOS DE 2017
El malestar entre las universidades andaluzas
por la insuficiente apuesta de la Junta se ha
reavivado tras aprobarse las cuentas de la
comunidad aut6noma para 2017, que prev~
un crecimiento del presupuesto de la
Consejeria de Economia y Conocimiento del
1,5 por 100, lejos del previsto por ejemplo
para la Sanidad (5,4 por 100), la Educaci6n no
universitaria (3,8 por 100) o la Cultura (14,7
por 100).

En este sentido, en medios universitarios
no se oculta la decepci6n por el trato dado a
las universidades por parte del Gobierno de
Susana Diaz, que puso al frente de las
politicas universitarias al que fuera rector de
Sevilla, Antonio Ramirez de Arellano,
precisamente como un gesto de
reconocimiento y reconciliaci6n tras afios de
desencuentro por los retrasos continuados de
la Junta en el pago de sus compromisos.

euros extraordinarios en 2015 y 6
millones m~s en 2016, gracias alas
aportaciones de la Junta.

A este respecto, la UHU ha res-
pondido que el plan de reequilibrio
financiero oblig6 a reducir el pre-
supuesto de los vicerrectorados en
m/ts de 65 por 100, y el de los de-
partamentos y centros sufri6 un re-
corte de150 por 100. ~Por lo tanto,
una gran parte de 1as inversiones
actualmente en curso no proceden
tanto de la Junta de Andalucia co-
model esfuerzo de toda la comuni-
dad universitaria~.
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ABC VALENCIA 
CIUDAD 

Un matrimonio de nacionalidad es-
pañola y origen marroquí y su hija 
de 12 años fallecieron ayer en Alican-
te tras desplomarse sobre ellos cien-
tos de kilos de ropa que acumulaban 
en su domicilio. La Policía Nacional 
baraja la asfixia y el aplastamiento 
como principales causas de la muer-
te del hombre, de 50 años, la mujer, 
de 49, y la menor, aunque será la au-
topsia la que certifique el motivo del 
fallecimiento.  

Fuentes de la investigación apun-
taron que la familia guardaba gran 
número de prendas para venderlas 
posteriormente de segunda mano y 
tenían todas las paredes de la casa 
con estanterías desde el suelo hasta 
el techo para almacenarlas. Al pare-
cer, éstas cayeron y las víctimas que-
daron atrapadas debajo de cientos 
de kilos de ropa. 

El suceso se debió producir entre 
las 8.00 y las 9.00 horas, en un pri-
mer piso de un edificio de cuatro al-
turas.   Aunque en un primer momen-
to se informó de que la primera plan-
ta del domicilio se había derrumbado, 
no fue así.  

Alrededor de las 13.00 horas los 
hechos fueron advertidos por otra 
hija del matrimonio, de 18 años. La 
joven se encontraba en una habita-
ción contigua a la que que tuvo lugar 
el accidente y, según las mismas fuen-
tes, se despertó entre la una y las dos 
de la tarde después de haberse que-
dado dormida de madrugada porque 
estaba navegando por internet. 

Al entrar al cuarto y ver la situa-
ción, comenzó a retirar la ropa y vio 
el brazo de su hermana, por lo que 
llamó a su tío, quien dio parte a la Po-
licía. 

La Policía retiró las prendas 
Los agentes que acudieron al lugar 
encontraron finalmente los cuerpos 
del matrimonio y la hija sepultados 
cuando consiguieron retirar los ki-
los de ropa que había esparcidos en 
el inmueble. 

La Policía Nacional solicitó la asis-
tencia del Servicio de Prevención, Ex-
tinción y Salvamento del Ayunta-
miento de Alicante, por lo que los 
bomberos se desplazaron hasta el lu-
gar sobre las 15.45 horas para recu-
perar los cadáveres.

Un matrimonio y su hija mueren en 
Alicante aplastados bajo kilos de ropa

Las estanterías donde acumulaban las prendas cayeron

ABC TOLEDOCIUDAD 

La Guardia Civil detuvo ayer en Se-
seña al compañero sentimental de la 
mujer que fue hallada sin vida, con 
signos de violencia, en una vivienda 
de la urbanización «El Quiñón». 

La Delegación del Gobierno en Cas-
tilla-La Mancha señaló a Efe que la 
policía judicial analiza el grado de 
implicación del detenido y que «no 
se puede confirmar ni desmentir que 

se trate de un caso de violencia ma-
chista». Igualmente, informó de que 
la mujer, de origen ecuatoriano y cuyo 
cadáver fue hallado sobre las 10.00 
horas de la mañana de ayer en la ca-
lle Sorolla de la urbanización de El 
Quiñón, tenía 40 años. Por su parte, 
el alcalde de Seseña, Carlos Velázquez, 
declarará una jornada de luto si se 
confirma  que se trata de un nuevo 
caso de violencia de género.

Detienen a la pareja de la mujer  
hallada muerta en su casa de Seseña

Investigan si es un caso de violencia de género

ABC MADRIDCIUDAD 

Un total de 33.758 aspirantes parti-
ciparon ayer en las pruebas de acce-
so a una de las 7.772 plazas de for-
mación sanitaria especializada que 
oferta el Ministerio de Sanidad, Ser-
vicios Sociales e Igualdad. Entre es-
tos aspirantes había más de 13.000 
titulados en Medicina, que optan a 
una de las 6.328 plazas de médico in-
terno residente (MIR). 

Las pruebas académicas se reali-
zaron de forma simultánea en 21 ciu-
dades españolas y el total de plazas 
convocadas supone un aumento del 
3,6 por ciento con respecto al año 
anterior, en función de las necesi-
dades de las comunidades autóno-
mas. En cambio, el número de aspi-
rantes se ha reducido en un 1,5 por 
ciento (495 personas menos) que el 
año anterior.

33.700 universitarios optan a una de 
las 7.772 plazas de formación sanitaria

Exámenes del MIR

AYALA ABOGADOS CONSULTORES
DESPACHOMULTIDISCIPLINAR ESPECIALIZADO EN DERECHO FINANCIERO

ABOGADOS Y ECONOMISTAS

ABOGADOS Y ECONOMISTAS EXPERTOS EN
DERECHO FINANCIERO

ayaley.abogado@gmail.com

www.ayalaabogado.com

Solicitar cita al
número GRATUITO:

¡CLÁUSULA
SUELO!

EL TRIBUNAL SUPREMO
EUROPEO SE PRONUNCIA A
FAVOR DE LOS AFECTADOS

DE CLÁUSULA SUELO
LA RETROACTIVIDAD SE

PRACTICARÁ DESDE EL INICIO DE
LA APLICACIÓN DE LA CLÁUSULA,

NO SÓLO DESDE EL AÑO 2013
CONTACTE CON
NOSOTROS Y LE

RESOLVEMOS SU CASO

TODOS LOS AFECTADOS DE PREFERENTES Y
OBLIGACIONES ESTÁN A TIEMPO DE RECUPERAR SU
INVERSIÓN NO AGOTE LAS VÍAS DE RECLAMACIÓN

LA VÍA JUDICIAL ES LA SOLUCIÓN

abc.es/conocer
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Según avanza el desafío, la 
Cataluña constitucionalista 
comienza a alzar más la voz 
contra el pensamiento único 
que la facción soberanista se 
empeña en implantar. ABC 
ofrece hoy los testimonios de 
algunas de las plataformas 
cívicas que tratan de poner 
cordura en el disparate en el 
que el nacio-independentis-
mo ha embarcado a todos los 
catalanes. Desde el pensa-
miento, la empresa, el 
periodismo y otros engrana-
jes de la sociedad civil se 
están implementado respues-
tas contrarias a un desafío 
que –vistas las revelaciones 
del exsenador Santiago 
Vidal– ha hecho de la trampa, 
el engaño y la ocultación de la 
realidad una parte principalí-
sima del llamado «procés». 
Aunque lleguen con demora, 
todas estas voces son vitales 
para contrarrestar el orfeón 
organizado por los separatis-
tas que ha llegado a arrinco-
nar a quienes no comulgan 
con las ruedas de molino que 
dispensan Puigdemont, 
Junqueras, la CUP y el resto 
de los «cruzados» contra el 
Estado de Derecho.

Contra la secesión 

La voz esencial 

de esa Cataluña 

silenciosa

de felicidad con cada punto. Este 
partido no lo ha podido ganar, 
pero seguiremos a su lado 
muchos partidos más. 

Ahora bien, ¿cuánta gente se 
ha sentido en algún momento 
defraudada por sus ídolos? 

Debemos escoger bien nues-
tros ídolos, y yo estoy seguro de 
haberlo hecho así. Con su trabajo 
y sacrificio, Rafa nos ha demos-
trado en esta final y nos seguirá 
demostrando que no es necesario 
engañar al mundo para llegar a lo 
más alto. ¡Sigue así, Rafa! 

JOSÉ GEFAELL BERENGUER 
TORRELODONES (MADRID)

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al Director 

por correo: C/Juan Ignacio Luca de Tena 7. 28027 

Madrid, por fax: 91 320 33 56 o por correo 

electrónico: cartas@abc.es. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de las 

cartas cuyas dimensiones sobrepasen el espacio 

destinado a ellas.

D
URANTE dos días la comunidad univer-
sitaria se reunió para debatir sobre el es-
tado de la investigación universitaria en 
España y en Europa, con el objetivo de la 
definición del camino y las prioridades 
de la actividad científica en las universi-

dades españolas, y las estrategias para su cumplimien-
to. La oportunidad del debate es incuestionable ahora 
que se observan verdaderas señales de que se está su-
perando la crisis iniciada hace casi una década. Es cier-
to que algunos indicadores dan buena muestra de ello, 
aunque el resultado de las medidas adoptadas frente a 
esta crisis sea el de una sociedad con mayores desigual-
dades e inequidades; para ello, aún no hay soluciones ni 
se prevén medidas que pudieran ofrecerlas si al menos 
fueran de corte progresista. 

En su conferencia, Stefano Paleari, anterior presiden-
te de los rectores italiano y exrector de la Universidad 
de Bérgamo, reclamó para la educación superior un nue-
vo pacto basado en cinco libertades que redunden en 
una sociedad de «mejor calidad» y en la reducción de 
disparidades entre las naciones europeas: la libertad de 
elegir centros para los estudiantes, libertad de movi-
miento de estudiantes e investigadores, libertad de in-
vestigación y docencia, libertad de gestión y libertad 
para el «empoderamiento» de los recursos humanos. 

La convocatoria hecha por la Universidad Internacio-
nal de La Rioja (UNIR) y la Cátedra Unesco de Gestión y 
Política Universitaria, con el apoyo de la Fundación Ban-
caria La Caixa, ha tenido un importante eco en una co-
munidad universitaria deseosa de retomar la senda de 
la modernización y las reformas tras una época dura, de 
ausencia de política universitaria y de castigo a la inver-
sión en educación y en política científica. 

El balance de los últimos doce años arroja cifras in-
discutibles que dan una imagen clara de lo que ha ocu-
rrido con la inversión en investigación. Un rápido creci-
miento del gasto en I+D que alcanza el 119 por ciento en-
tre los años 2004 y 2008, seguido de un periodo cercano 
al estancamiento con un crecimiento del 7 por ciento 
entre 2008 y 2011, y una caída pronunciada en los últi-
mos años que sitúa el esfuerzo en I+D (en términos de 
porcentaje del PIB) por debajo de los niveles previos a 
la crisis (1,23% en 2014 vs. 1,27% en 2007). 

A pesar de ello, las universidades españolas tienen un 
desempeño positivo muy aceptable. Treinta universida-
des españolas, 29 públicas y una privada, están entre las 
mil primeras del mundo con mayor producción cientí-
fica indexada y han aumentado su producción científi-
ca en los últimos años, medida en el número de publi-
caciones. A nivel global, España ocupa la posición mun-
dial 12 en producción científica. Es en la calidad de esta 
producción donde habría que poner mayor atención, tal 
como declaró Federico Gutiérrez-Solana, exrector de la 
Universidad de Cantabria y expresidente de la Confe-
rencia de Rectores de las Universidades Españolas, que 
destaca como indicador de calidad las «citas por publi-
cación», que desplaza a la producción científica nacio-
nal a la posición 21 en el mundo. 

La transferencia de resultados es, sin duda, la asig-
natura pendiente para España. Los datos referidos al re-
gistro de patentes y su comparativa internacional aleja 
a España del grupo de países con los que se compara a 
nivel de producción científica. Este punto de partida ha 
dado pie para que los universitarios congregados en el 
encuentro promovido por la Cátedra Unesco y la UNIR 
sobre «La investigación universitaria vista desde Espa-
ña y desde Europa» hicieran un análisis de las diferen-
cias entre ambos entornos y una búsqueda de las posi-
bles causas que las originan en diferentes ámbitos de la 
actividad científica y la transferencia. 

En el marco que define a los organismos gestores de 
la I+D universitaria, la transferencia es un reto ineludi-
ble, así como la selección de investigadores en la bús-
queda de la excelencia de la actividad científica, la efi-
ciencia en la explotación de los proyectos de investiga-
ción y, principalmente, la definición de una normativa 
que favorezca la dedicación de los investigadores a la ac-
tividad científica, que se aleje del planteamiento de la 
regulación basada en la desconfianza. 

La colaboración es, también, una vía para mejorar el 
desempeño de la investigación universitaria. El estable-
cimiento de alianzas entre universidades y entre estas 
y otro tipo de entidades relacionadas, públicas y priva-
das, es el único camino para la competencia internacio-

nal, ineludible en un entorno de globalización e inter-
nacionalización del conocimiento y la ciencia, donde la 
posición relativa respecto a otros es un argumento de 
gran peso en esta competencia. 

Francia y Países Bajos son dos referentes a los que 
acudir por la existencia de algunas similitudes entre los 
sistemas universitarios y las experiencias de las refor-
mas que han emprendido. En el caso francés, la reestruc-
turación de sus universidades es un buen ejemplo de es-
tudio a nivel sistema sobre el replanteamiento de la in-
vestigación en las universidades. A nivel institucional, 
Robert Mudde, director de la Graduate School of Applien 
Sciences de la Universidad Tecnológica de Delft, presen-
tó el modelo de esta universidad, de gran éxito en la or-
ganización y sinergia entre la docencia y la investiga-
ción. Finalmente, en esta breve definición de causas, está 
la financiación de la investigación que, con carácter inex-
cusable, debe ser revisada, ampliada y reconducida ha-
cia el cumplimiento de objetivos ligados a los resulta-
dos de las universidades y vinculada a fines más nobles 
de desarrollo económico y social de las regiones. 

 

FRANCISCO MICHAVILA ES DIRECTOR DE LA CÁTEDRA 

UNESCO DE GESTIÓN Y POLÍTICA UNIVERSITARIA

«La financiación de la investigación debe 
ser revisada, ampliada y reconducida 
hacia el cumplimiento de objetivos ligados 
a los resultados de las universidades»
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Enlaces a noticias digitales 

 

Congreso Medecos     

 http://www.canalsur.es/noticias/el-cambio-global-amenaza-a-los-ecosistemas-mediterraneos-
unos-de-los-mas-valiosos/1135896.html 

 http://www.diariodenavarra.es/noticias/vivir/medio_ambiente/2017/01/29/ecosistemas_mediterra
neos_amenazados_cambio_global_514074_3281.html 

 http://www.efeverde.com/noticias/cambio-global-amenaza-ecosistemas-mediterraneos-unos-los-
mas-valiosos/ 

 http://www.elconfidencial.com/ultima-hora-en-vivo/2017-01-29/el-cambio-global-amenaza-en-
especial-a-los-ecosistemas-mediterraneos_1124885/ 

 http://www.diariosur.es/agencias/andalucia/201701/29/cambio-global-amenaza-ecosistemas-
877701.html 

 http://www.20minutos.es/noticia/2945227/0/us-acoge-xiv-edicion-congreso-internacional-
ecosistemas-mediterraneos/ 

Asamblea docentes  

 http://www.20minutos.es/noticia/2946146/0/nueva-asamblea-docentes-us-para-organizar-
propuestas-al-endurecerse-requisitos-acreditacion/ 

Junta Personal    

 http://andaluciainformacion.es/sevilla/650658/junta-de-personal-de-la-us-pedira-crear-una-
comision-de-investigacion 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8114467/01/17/La-Junta-de-Personal-de-la-US-
pedira-al-Rectorado-crear-una-comision-de-investigacion-por-el-caso-de-Romero.html 

 http://www.sevilladirecto.com/la-junta-de-personal-pedira-una-comision-de-investigacion-por-
el-caso-de-los-abusos-sexuales-del-catedratico/ 

 http://www.20minutos.es/noticia/2945193/0/junta-personal-us-pedira-al-rectorado-crear-
comision-investigacion-por-caso-romero/ 

Pleno Ayuntamiento 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8114838/01/17/Pleno-aprueba-pedir-usos-
dotacionales-en-la-politecnica-de-Los-Remedios-y-un-plan-de-actuacion-en-Sevilla-Este.html 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170127/413756598096/pleno-aprueba-pedir-usos-
dotacionales-en-la-politecnica-de-los-remedios-y-un-plan-de-actuacion-en-sevilla-este.html 

 http://www.sevilladirecto.com/aprobadas-dos-mociones-de-pp-y-cs-para-usos-dotacionales-en-
la-politecnica-de-los-remedios-y-en-sevilla-este/ 
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 http://www.20minutos.es/noticia/2945383/0/pleno-aprueba-pedir-usos-dotacionales-politecnica-

remedios-plan-actuacion-sevilla-este/ 

 

Premio Tesis Doctoral   

 http://www.aulamagna.com.es/trabajo-genero-premio-tesis-doctoral/ 

 http://www.lavanguardia.com/local/sevilla/20170127/413753269570/junta-aboga-por-una-
investigacion-de-excelencia-para-buscar-el-crecimiento.html 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8114222/01/17/Jimenez-Barrios-senala-que-la-
investigacion-de-excelencia-es-imprescindible-para-un-crecimiento-adecuado.html 
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